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Преподобный Амвросий
был третьим по счету Оп-
тинским старцем, учеником
преподобных Льва и Макария,
и самым известным и прослав-
ленным из всех Оптинских
старцев. Именно он стал про-
тотипом старца Зосимы из ро-
мана «Братья Карамазовы» и
духовным наставником всей
православной России. Каким
был его жизненный путь?

Родился мальчик в селе
Большая Липовица Там-
бовской губернии в благоче-
стивой семье Гренковых, тес-
но связанной с Церковью: дед
— священник, отец Михаил
Фёдорович — пономарь.

Александр был шестым из
восьмерых детей в семье. Рос
он живым, смышленым, бой-
ким, в строгой семье ему иногда даже доставалось
за детские шалости. В 12 лет мальчик поступил в
Тамбовское духовное училище, которое блестяще
окончил первым из 148 человек. С 1830 по
1836 год юноша учился в Тамбовской семинарии.
Перед ним, полным сил, талантливым, энергич-
ным, лежал блестящий жизненный путь, полный
земных радостей и материального благополучия.

Но пути Господни неисповедимы... В 1835 году,
незадолго до окончания семинарии, юноша опас-
но заболел. Эта первая опасная болезнь привела
к тому, что молодой семинарист дал обет в случае
выздоровления стать монахом.

Но он не мог решиться исполнить этот обет
четыре года. Решающей стала поездка в Троице-
Сергиеву Лавру, молитвы у мощей преподобного
Сергия Радонежского. Известный затворник Ила-
рион, которого встретил молодой человек в этом
путешествии, отечески наставил его: «Иди в Оп-
тину, ты там нужен».

В Оптиной Александр стал учеником великих
старцев Льва и Макария. В 1840 году он был одет
в монашеское платье, в 1842 году принял монаше-
ский постриг с именем Амвросия. 1843 год —

иеродьякон, 1845 год —
иеромонах.

Еще при жизни старца
Макария с его благослове-
ния некоторые из братии
приходили к отцу Амвро-
сию для открытия помыс-
лов. Кроме монахов, отец
Макарий сближал отца
Амвросия и со своими
мирскими духовными ча-
дами. Так старец посте-
пенно готовил себе до-
стойного преемника.
Когда же старец Макарий
преставился в 1860 году,
то постепенно обстоятель-
ства так складывались,
что отец Амвросий был
поставлен на его место.

Рассудительность и
прозорливость совмеща-

лись в старце Амвросии с удивительной, чисто
материнской нежностью сердца, благодаря кото-
рой он умел облегчить самое тяжелое горе и уте-
шить самую скорбную душу. Любовь и мудрость
— именно эти качества притягивали к старцу лю-
дей. Слово старца было со властью, основанной
на близости к Богу, давшей ему всезнание. Это
было пророческое служение.

Час своей кончины суждено было старцу
Амвросию встретить в Шамордино. 2 июня 1890 г.
он по обыкновению выехал туда на лето. В конце
лета старец три раза пытался вернуться в Оптину,
но не смог по причине нездоровья. Через год бо-
лезнь усилилась. Его соборовали и неоднократно
причащали. 10 октября 1891 года старец, три раза
вздохнув и с трудом перекрестившись, скончался.
В ноябре 1987 г. Оптина пустынь была возвращена
Церкви. А в июне 1988 г. Поместным Собором
Русской Православной Церкви преподобный
Амвросий, первым из Оптинских старцев, был
причислен к лику святых.

По материалам официального сайта
Свято-Введенской Оптиной пустыни
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Сразу несколько важных событий
произошли со времени выхода в свет наше-
го предыдущего номера. Во-первых, об-
разование Калужской митрополии. Об
этом ожидаемом событии много говорили
еще до того, как оно случилось, говорили и
с надеждой и с опасением, но теперь о его
значении и возможных его последствиях
мы можем узнать непосредственно из бесе-
ды с руководителем Калужской митропо-
лии: в нынешнем номере журнала опубли-
ковано интервью с митрополитом Калуж-
ским и Боровским Климентом.

Но не успели мы обсудить решение Свя-
тейшего Синода, как случилось еще одно
важное событие — в новообразованную
Козельскую епархию прибыл Предстоятель
нашей Церкви Патриарх Кирилл. Мы при-
выкли, что его Святейшество посещает Ка-
лужский край приблизительно раз в год, но
данный визит стал особенным — это пер-
вый случай, когда новая епархия так скоро
после своего образования принимает на
своей земле Патриарха, что говорит в том
числе и о том, какое значение Патриарх
придает значению нашего края, Оптиной
пустыни, процессам, происходящим на на-
шей земле.

Вне всяких сомнений — оба эти события
будут запечатлены в истории нашей
Церкви, и это удивительное чувство, осо-
знавать, что ты являешься очевидцем
происходящего у тебя на глазах поворота в
жизни множества людей.

Но в то же время это и огромная ответ-
ственность: чем помянут нас потомки, как
оценят наши шаги, как сегодняшние наши
решения отзовутся в их жизни?

Михаил Дьяченко

Шаги историиМихаил Дьяченко
Шаги истории стр. 3

Жизнь епархии стр. 4

Митрополит Калужский и Боровский Климент
Новый этап развития духовной жизни
Калужского края стр. 11

Елена Метальникова
Страницы истории Калужского
Казанского женского монастыря стр. 19

Мария Тоболова
Пастырь дивный стр. 23

Тамара Анохина
Мы – православные стр. 15

Елена Метальникова
Священномученик Кукша стр. 28

Елена Метальникова
Величаем тя,
святый великомучениче Никито стр. 32

Слово Патриарха Московского и всея
Руси Кирилла насельникам
Свято-Введенской Оптиной пустыни стр. 8

В номере использовались фотографии И.Н. Малеева
и архива издательского отдела Калужской епархии
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9 октября в селе Кольцово
(Сергиевском) Ферзиковского
района Калужской области
прошли III Международные
Сергиевские Чтения.

Чтения начались с молебна
в колокольне Покровского
храма села Кольцово, который
совершил председатель отдела
по работе с благочиниями и
приходами Калужской епар-
хии протоиерей Алексий Пеле-
вин. На молебне присутствова-
ли настоятельница Казанского
женского монастыря в г. Калу-
ге игуменья Анастасия, секре-
тарь комиссии по культуре Ка-
лужской епархии иерей Сер-
гий Третьяков, участники и го-
сти Чтений. По завершении
молебна была совершена ли-
тия об усопших священнослу-
жителях, тружениках и благо-
детелях Покровского храма
села Кольцово.

В здании Дворца культуры
села Кольцово состоялось
открытие Чтений. С привет-
ственным словом к участни-

кам и гостям обратился глава
района А. В. Никитенко, кото-
рый поздравил всех присут-
ствующих с началом работы
Чтений и выразил надежду,
что Сергиевские Чтения и
впредь будут собирать истори-
ков, краеведов и многих не-
равнодушных людей на Ферзи-
ковской земле.

Затем к участникам и го-
стям Чтений с приветствием
от имени главы Калужской
митрополии митрополита Ка-
лужского и Боровского Кли-
мента обратился председатель
отдела по работе с благочини-
ями и приходами Калужской
епархии протоиерей Алексий
Пелевин, который отметил
важность тематики III Между-
народных Сергиевских Чте-
ний. В 2013 году они посвяще-
ны 400-летию Дома Романо-
вых, 200-летию Покровского
храма села Кольцово и 150-ле-
тию местночтимого новомуче-
ника Георгия Осоргина.

Также к участникам и го-

стям Чтений с приветствием
обратился председатель КО
МФ «Международный фонд
мира» Л. М. Лисицин.

Далее началась работа Чте-
ний, в которых приняли уча-
стие историки, краеведы Ка-
лужской области и регионов
России, гости из ближнего за-
рубежья. Свои доклады пред-
ставили Е.В. Метальникова —
член епархиального совета по
канонизации, ученый секре-
тарь КС Русского Географиче-
ского общества — тема: «Пер-
вые случаи гонений новой вла-
стью на примере с. Сергиев-
ское. 1918 год», В.И. Абакулов
— научный сотрудник
УК КО «Калужский краевед-
ческий музей» — тема: «Мате-
риалы об описи села Городня и
сельца Горяиново Калужского
уезда», Т.В. Анохина — КО Со-
юза краеведов России, право-
славное общество краеведов
«Спас» — тема: «Мария Серге-
евна Кар. Родственные связи»
и много других историков и

Жизнь епархии

А.В. Бородина (слева)
на семинаре в Обнинске
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краеведов. Также с докладами
выступали учащиеся 6–11
классов Кольцовской общеоб-
разовательной школы и учени-
ца 10 класса школы им. И.
С. Унковского п. Воротынск.
Всего было представлено сем-
надцать докладов.

В рамках Сергиевских Чте-
ний работала книжная выстав-
ка «Подвиг новомучеников на
Калужской земле» из фондов
областной библиотеки им. В.
Г. Белинского, был представ-
лен стенд, посвященный Геор-
гию Михайловичу Осоргину.

15 октября в лицее «Дер-
жава» г. Обнинска состоялся
семинар учителей начальных
классов по вопросам препода-
вания «Основ православной
культуры» в рамках комплекс-
ного предмета «Основы рели-
гиозных культур и светской
этики», который изучают чет-
вероклассники всех общеоб-
разовательных школ с 1 сентя-
бря 2012 года.

К участию в семинаре были
приглашены: автор учебника
ОПК, кандидат культурологии,
член Союза писателей России
Алла Валентиновна Бородина;
насельник Свято-Пафнутьева
Боровского монастыря, по-
мощник благочинного по взаи-
модействию с силовыми
структурами инок Максим
(Смирнов) ; член Координаци-
онного совета по духовно-
нравственному воспитанию де-
тей и молодежи при Прави-
тельстве Калужской области
Т.В. Анохина.

После авторской презента-
ции учебно-методического
комплекта выступил инок
Максим (Смирнов) , который
досконально проанализировав
учебник ОПК о. Андрея Курае-
ва, написал весной 2012 года
статью с рекомендациями учи-
телям по работе с этим учеб-
ником. В свое время Комиссия
по религиозному образованию
и духовному просвещению Ка-
лужской епархии проводила
выездное заседание по этой
теме. Теперь же с появлением

учебника А.В. Бородиной каж-
дый учитель, а также родители
третьеклассников (именно они
в марте месяце выбирают для
своих детей тот или иной мо-
дуль в комплексном предмете
ОРКСЭ) имеют возможность
сравнить учебники ОПК и во-
очию убедиться в том, что де-
тям можно изложить основы
православной культуры, не ис-
кажая их.

В этот же день инок Мак-
сим (Смирнов) выступил с
докладом «Основы религи-
озных культур и светской эти-
ки: историческая ретроспекти-
ва» перед слушателями курсов
повышения квалификации по
теме государственно-обще-
ственного управления образо-
ванием. В числе слушателей,
приехавших на стажировку в
лицей «Держава», были дирек-
тора школ, их заместили, спе-
циалисты отделов образования
и учителя из муниципалитетов
Калужской области.

Алле Валентиновне Бороди-
ной также предоставили воз-
можность выступить перед слу-
шателями курсов и кратко
рассказать о своем учебно-ме-
тодическом комплекте. При-
ветствуя участников стажиров-
ки, Т.В. Анохина обратила вни-
мание на специфику калуж-
ской модели государственно-
общественного управления,
упомянув успешно проведен-
ные Богородично-Рождествен-
ские образовательные чтения
как пример эффективного вза-
имодействия государства и
Церкви, а также выразила под-
держку намерения руко-
водства лицея «Держава»
углубленно преподавать ОПК.
Такие планы, по мнению
Т.В. Анохиной, вполне законо-
мерны не только в плане разви-
тия школьного проекта «Духов-
ность» (автор Наталья Ильи-
нична Куликова) , реализуемо-
го в этом учреждении несколь-
ко лет, но и как свидетельство
достаточно высокого уровня
управленческой культуры,
сформировавшейся в учрежде-
нии за прошедших два года.

В этот же день в кабинете
директора лицея «Держава»
Оксаны Николаевны Копыло-
вой состоялась деловая встре-
ча с участием священника
Владимира Финогенова по об-
суждению перспектив сотруд-
ничества с А.В. Бородиной, на-
сельниками Свято-Пафнутьева
Боровского монастыря и
комиссией религиозного об-
разования и духовного просве-
щения Калужской епархии.

Всем участникам семинара и
стажировки был подарен науч-
но-методический сборник
докладов и выступлений Бого-
родично-Рождественских об-
разовательных чтений
«Культурно-историческое на-
следие и образование.
XXI век», изданный Свято-Паф-
нутьевым монастырем в серии
«Вера. Образование. Жизнь».

18 октября 2013 года в Из-
дательском Совете Русской
Православной Церкви состо-
ялся круглый стол «Русское
Православие в Америке в
1793–1917 гг. К 220-летию пер-
вой русской православной
миссии в Америке».

В ходе встречи обсуждалось
ключевое значение Русской
Православной Церкви в разви-
тии культуры коренных наро-
дов Северной Америки, роль
первой духовной миссии на
Аляске и современное состоя-
ние духовной культуры наро-
дов Аляски, перспективные
направления исследования ис-
тории православия в Америке.

Открыл мероприятие пред-
седатель Издательского Совета
митрополит Калужский и Бо-
ровский Климент, выступив-
ший с докладом «Значение
первой духовной миссии в све-
те цивилизационного подхода».

Модератор «круглого сто-
ла» ведущий научный сотруд-
ник центра североамери-
канских исследований Инсти-
тута всеобщей истории РАН,
профессор, д.и.н. А.Ю. Петров
поделился с собравшимися ре-
зультатами исследования зна-
чения православия в сохране-
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нии объектов исторического и
культурного наследия России
на Аляске и в Калифорнии.

Доклад ведущего научного
сотрудника Института языко-
знания РАН, д.ф.н. А.А. Кибри-
ка был посвящен влиянию рос-
сийской цивилизации и Право-
славия на индейцев-атабасков в
центральных районах Аляски.
Тему особенностей влияния
русского языка на развитие
диалектов коренных жителей
Аляски продолжила профессор
кафедры лингвистики и инфор-
мационных технологий фа-
культета иностранных языков и
регионоведения
МГУ им. М.В. Ломоносова
д.ф.н. М.Б. Бергельсон в своем
анализе реликтового русского
диалекта Аляски.

Заведующая отделом науч-
но-богословских изданий Из-
дательства Московской Патри-
архии Ж.П. Григорьева расска-
зала о работе над многотом-
ным изданием «Святитель Ин-
нокентий (Вениаминов) , про-
светитель Америки и России»
(из запланированных семи то-
мов уже вышли четыре) .

Заведующий кафедрой ис-
тории миссий ПСТГУ, профес-
сор д.ф.-м.н А.Б. Ефимов сде-

лал презентацию исследова-
ния «Алеутская и Северо-Аме-
риканская епархия при святи-
теле Тихоне», опубликованно-
го издательством Православ-
ного Свято-Тихоновского Гу-
манитарного университета.

Герой России, к.м.н.
М.Г. Малахов представил
фото- и видеоматериалы о пра-
вославном наследии Русской
Америки, собранные участни-
ками пяти экспедиций на
Аляску и Алеутские острова.

Работе с архивными источ-
никами по истории правосла-
вия в Америке были посвяще-
ны выступления помощника
председателя Издательского
Совета иеромонаха Макария
(Колмогорова) на тему «Архив
Свято-Германовской духовной
семинарии на о-ве Кадьяк.
Анализ фондов и перспективы
изучения» и научного сотруд-
ника аппарата Издательского
Совета, к.и.н. А.С. Чижиковой
(«Материалы по истории дея-
тельности Русской Православ-
ной Церкви на Аляске в собра-
нии Ново-Валаамского мона-
стыря в Финляндии») .

Заместитель директора по
науке Рязанского музея путе-
шественников М.А. Кубенина

рассказала о работе по музее-
фикации и популяризации
объектов духовного и культур-
ного наследия православия в
Русской Америке.

Во встрече также приняли
участие заместитель председа-
теля Издательского Совета
игумен Евфимий (Моисеев) ,
представитель Православной
Церкви в Америке архи-
мандрит Александр (Пихач) ,
историки, лингвисты, предста-
вители СМИ.

В заключение участники
«круглого стола» выразили
мнение о необходимости
расширения географии и тема-
тики исследований, важности
междисциплинарного подхода,
организации новых экспеди-
ций, подготовки отдельных
публикаций и изданий о роли
русского православия в исто-
рии, культуре, духовной жизни
Северной Америки, а также об
актуальности проведения в
2014 юбилейном году научно-
практической международной
конференции.

20 октября епископ Ко-
зельский и Людиновский Ни-
кита совершил всенощное бде-
ние и Божественную литургию
в храме Сошествия Святаго
Духа города Козельска.

Его Преосвященству сослу-
жили: настоятель храма —
протоиерей Сергий Сычев,
иерей Антоний Хатунцев и
диакон Евгений Ковригин.

После отпуста литургии ар-
хипастырь произнес проповедь
на прочитанное евангельское
зачало о воскрешении сына
наинской вдовы.

В этот же день владыка по-
сетил Свято-Никольский и Бо-
гоявленский храмы города Ко-
зельска.

21 октября митрополит
Климент провел рабочую
встречу с главой Кировского
района И.Н. Феденковым.

На встрече также присут-
ствовали иерей Александр Ря-
бов, благочинный Кировского
округа Песоченской епархии и

Всенощное бдение в храме Сошествия Святаго Духа
города Козельска

Жизнь епархии
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иеромонах Василий (Скорен-
ко) – благочинный Юхновско-
Износковского оруга.

В ходе разговора была затро-
нута тема образования Песочен-
ской епархии и организации ра-
боты в рамках новой епархии и
в благочиннических округах.

Митрополит Климент отме-
тил, что у священнослужителей
Кировского района на протяже-
нии многих лет складывались
добрые отношения соработниче-
ства со светской властью, учре-
ждениями культуры, социальны-
ми институтами и образователь-
ными учреждениями. По мне-
нию владыки, эту работу надо
продолжать и расширять. Также
архипастырь выразил надежду,
что с образованием Песочен-
ской епархии и повышением
статуса города Кирова как ка-
федрального города эти отноше-
ние станут более тесными и про-
дуктивными.

В свою очередь Игорь Ни-
колаевич заверил митрополи-
та, что органы власти в Ки-
ровском районе не только вни-
мательно следят за развитием
духовной жизни в районе, но и
по мере сил этому процессу
стараются помогать.

22 октября в Калужской
областной филармонии состо-
ялся XIV съезд Союза писа-
телей России. Работу съезда
возглавил председатель прав-
ления Общероссийской обще-
ственной организации Союза
писателей России В.Н. Гани-
чев.

В торжественном мероприя-
тии приняли участие губерна-
тор Калужской области Анато-
лий Дмитриевич Артамонов,
митрополит Калужский и Бо-
ровский Климент, а также око-
ло двухсот делегатов. Среди
них – крупнейшие современ-
ные поэты и прозаики, лауреа-
ты Государственных премий,
авторы произведений, получив-
ших общенародное признание:
В. Распутин, С. Куняев, В. Ли-
хоносов, В. Потанин, В. Кру-
пин, В. Личутин и другие. На
собрании также присутствова-

ли гостями Съезда писатели из
Белоруссии. Украины. Китая,
Италии, Ирака, Вьетнама.

После официального
открытия съезда с привет-
ственными словами к писате-
лям обратились А.Д. Артамо-
нов и митрополит Климент.

Затем губернатор наградил
медалью «За заслуги перед Ка-
лужской областью» писателя
С.Ю. Куняева.

23 октября Святейший Па-
триарх Московский и всея
Руси Кирилл посетил новооб-
разованную Козельскую епар-
хию (Калужская митрополия) .

Святейшего Владыку со-
провождали митрополит Ка-
лужский и Боровский Кли-
мент и губернатор Калужской
области А.Д. Артамонов.

Козельская епархия была
образована решением Священ-
ного Синода от 2 октября 2013
года (журнал № 109) в админи-
стративных границах Думинич-
ского, Жиздринского, Козель-
ского, Людиновского, Сухи-
ничского, Ульяновского и Хва-
стовичского районов Калуж-
ской области путем выделения
из состава Калужской епархии.

Святейший Патриарх Ки-
рилл осмотрел здание Козель-

ского епархиального управле-
ния и посетил восстанавливаю-
щийся в Козельске Успенский
храм. Его Святейшество при-
ветствовали настоятель храма
протоиерей Александр Петров,
клирики и прихожане.

Затем Предстоятель Рус-
ской Церкви посетил Благове-
щенский храм, рядом с кото-
рым располагается Козельская
православная гимназия.

На площади перед храмом
Его Святейшество встречали
епископ Козельский и Люди-
новский Никита, настоятель
храма протоиерей Павел Мо-
розов, духовенство Козельска,
учащиеся гимназии и жители
города.

«Для нас великая отрада в
первые дни становления Ко-
зельско-Людиновской епархии
встречать здесь, в древнем
благословенном городе Ко-
зельске Первосвятителя нашей
Церкви», — приветствовал
предстоятеля епископ Никита.

Святейший Патриарх Ки-
рилл обратился к собравшимся
в храме с Первосвятительским
словом.

В завершение встречи
Предстоятель Русской Церкви
благословил учащихся гимна-
зии и верующих.

Во время работы XIVсъезда Союза писателей России

Жизнь епархии
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В храме сегодня было
уже сказано о большом зна-
чении Оптиной пустыни в
прошлом и о надеждах, свя-
занных с жизнью, трудами,
молитвами, духовным опы-
том Оптинской обители
сегодня. Должно быть осо-
бенное чувство ответствен-
ности за поддержание мо-
литвенного духа, силы мо-
литвы и силы духовной
жизни в этой обители.

В наше время это все очень
не просто. Конечно, мир врыва-
ется в обитель. Новшества
современной жизни обоюдо-
острые. Они, с одной стороны,
облегчают нашу жизнь, делают
нас более работоспособными,
приносят больше знаний, а с
другой стороны, они разрушают
человека, они ослабляют его
нервную систему. Я уже не го-
ворю о духовной составляю-
щей. Мы недостаточно сильны,

чтобы сопротивляться инфор-
мационным воздействиям на
нашу жизнь. Важный момент,
что особенная ответственность
лежит на братии Оптинской
обители. Большинство из них
имеет светское образование и
большой жизненный опыт. Вы
очень отличаетесь от иноков
девятнадцатого века, которые
не находились под таким влия-
нием информационного потока,
под которым вы находитесь.

Слово Патриарха Московского
и всея Руси Кирилла

насельникам Свято-Введенской Оптиной пустыни

Актуальные события

23 октября 2013 года Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл посетил новообразо-
ванную Козельскую епархию. В Благовещенском храме г. Козельска Предстоятель Русской Церкви
обратился к верующим со словом.



9
Православный христианин 2013–7

Большая задача в том, что-
бы, придя сюда, оставить свое
прошлое, убедиться в том, что
человек здесь душой отдыхает,
потому что благодать Божия
присутствует. Здесь вас не толь-
ко защищают замечательно
восстановленные каменные
стены, но здесь вас защищает
благодать Божия, молитвы свя-
тых преподобных отцов. Здесь
создается совершенно особая
духовная атмосфера для того,
чтобы молиться, трудиться,
бодрствовать. Здесь есть заме-
чательное подсобное хозяй-
ство, и все это нужно и дальше
развивать. В этой обители в де-
вятнадцатом веке был особый
духовный опыт. И главное, за
внешним благоустройством мо-
настырской жизни не забывать
о самом важном. Трудясь на
разного рода послушаниях, мы
не должны терять доминирую-
щую роль своей духовной жиз-
ни.

Дорогие братья, используй-
те максимально свое время,
чтобы Господу угодить, почув-
ствуйте Его присутствие в сво-
ей жизни. Не впадайте в пре-
лесть, не впадайте в духовную
истерику. Нужно духовно
укрепляться через молитву,
покаяние, через слушание сло-
ва Божия, тех величайших ис-
тин, которые Бог открыл, че-
рез сына Божия. И одновре-
менно с этим через молитву
будете чувствовать присут-
ствие Божие. Вот тогда Опти-
на пустынь станет светильни-
ком, особым духовным цен-
тром. И не только Оптина пу-
стынь, а и все мы будем жить
так.

В какой-то мере мы все
были охвачены трудами по
воссозданию, по ремонту, по
строительству обители, по
решению юридических во-
просов. Замечательно, что на
этом пути нам очень помога-
ли наши миряне, прихожане.
Я привез награды и грамоты,
которые вручит отец Вене-
дикт. Потому, что не имею
возможности из-за ограни-
ченности времени всем

воздать должное. Спасибо
всем, кто помогал нам. И дай
Бог, чтобы и дальше было
так, чтобы миряне были под-
держкой нам, потому что
если монах полностью погру-
жается в хозяйственные во-
просы, то тогда у него остает-
ся мало времени для самого
главного.

Еще скажу, что в обитель
приезжают не для того, что-
бы любоваться хорошим хо-
зяйством. А в первую оче-
редь человек должен почув-
ствовать духовно совершен-
но иной подъем. И это наше
с вами главное дело. Но глав-
ное дело не должно отлучать
от честного и добросовестно-
го исполнения послушаний.
Человек должен от всего
сердца желать процветания
Оптиной пустыни. Прошу вас
всех, братья, молиться, в том
числе и о Патриархе, кото-
рый очень нуждается в ва-
шей духовной поддержке.
Посещая монастыри, я всегда
говорю, что вы мой тыл. В
первую очередь я опираюсь
на вас. Потому что никто так,
как вы, не способен понять и
почувствовать то, что прихо-
дится совершать Патриарху,
предстоя не только пред Бо-
гом, но предстоя и пред
внешним миром. Я надеюсь,
что ваша молитва будет не
формальной, а глубокой и
сердечной, дабы Господь да-
ровал мне физические и ду-
ховные силы в совершении
моего крепкого служения.

Я хотел бы выразить осо-
бую благодарность вам, Ана-
толий Дмитриевич, за ваши
труды по организации жизни
Калужской области. Калуж-
ская область становится од-
ной из самых продвинутых в
нашем Центральном феде-
ральном округе. Благодаря
вашим мудрым поступкам,
эрудиции, вашей вере, ва-
шим патриотическим чув-
ствам, сегодня меняется
лицо области. Хочу особенно
отметить ваше взаимодей-
ствие с Церковью, вашу не-

лицемерную заботу о духов-
ном состоянии вверенного
вам народа, потому что руко-
водитель, опираясь на
Церковь, взаимодействуя с
Церковью, должен заботить-
ся о духовном благополучии
людей.

Хотел бы также поблагода-
рить вас, владыка Александр,
за ваши добрые слова. Сего-
дня, рукоположив владыку
Феофеона, мы восполнили
все вакансии Казахстанского
округа. Во всех епархиях, на
всех кафедрах у нас есть те-
перь архиереи. Россия огром-
ная страна, пять часов нужно
на самолете лететь от одной
границы до другой. Мы не
должны забывать о миссио-
нерских задачах, которые
стоят перед нашей Церковью.
И хотя в духовной жизни Ка-
захстана не просто занимать-
ся миссией и проповедью сло-
ва Божия, это делается у них,
священство находит правиль-
ные слова, правильные спосо-
бы и методы, не входя в кон-
фронтацию с государствен-
ной властью и с мусульмана-
ми. Большинство граждан Ка-
захстана — люди, не укоре-
ненные в какой-то иной рели-
гии готовы слышать слово Бо-
жие, которое вовремя должна
им нести Православная
Церковь.

Хочу еще раз сказать вла-
дыке Феофану, что ему пред-
стоит особое служение быть
ревностным пастырем, любя-
щим свой народ. От всего
сердца хочу тебе пожелать
помощи Божией, мира ду-
шевного, сил духовных и
телесных в несении вашего
архипастырского служения.
Хотел бы также выразить
благодарность владыке Кли-
менту за его теплые и пра-
вильные слова. Вы действи-
тельно сказали очень верно,
что не разделяются у нас
епархии. Всякое деление есть
стремление со знаком минус,
а образование нового есть
стремление со знаком плюс.
И мы создаем новые епархии

Актуальные события
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Актуальные события

не потому, что кому-то в голо-
ву взбрело. А потому, что мы
продолжаем замечательную
традицию нашего Святейшего
Патриарха Тихона, решений
Поместных соборов семна-
дцатого и восемнадцатого го-
дов.

Мы должны сказать, что
после подписания декларации
Патриарха Сергия в послере-
волюционной России появи-
лась возможность для созда-
ния новых епархий. И в то
время, в короткий промежу-
ток от двадцать седьмого до
тридцать четвертого года, ко-
личество епархий соответ-
ствовало количеству епархий
дореволюционной России, а
затем наступило время терро-
ра, и архиереи в большинстве
своем были убиты, а все духо-
венство подверглось репрес-
сиям. Тем не менее опыт со-
здания новых епархий суще-
ствовал даже в послереволю-
ционной России. А теперь мы
живем в свободной стране,
когда есть возможность
нестесненно развивать духов-
ную жизнь, создание новых
епархий стало делом перво-
степенной важности. Появле-
ние епархиального архиерея
всегда способствует началу
эффективной работы. Вокруг
архиерея собираются работо-
способные, часто молодые
люди, перед которыми откры-
вается замечательный про-
стор для деятельности. И вид-
но уже, что во вновь создан-
ных епархиях с ростом духов-
ной жизни растет благососто-
яние и значение районных
центров, тех самых малых го-
родов России, о судьбе кото-
рых многие строили самые
мрачные прогнозы. Там, где
образуется епархия и где воз-
никает архиерейская кафед-
ра, там не может быть песси-
мистических прогнозов. По-
тому что не только местная
власть, а архиерей не должен
допустить ни последнего жиз-
ненного уровня, ни тем более
разрушения того, что было со-
здано. И просто огромная за-

дача стоит перед архиереями,
которые возглавляют новые
епархии.

Действительно, правильно
сказано, что нужно быть бли-
же к своему народу, быть бли-
же к молодежи, нужно созда-
вать новые формы работы ду-
ховенства, столь необходи-
мые для миссионерского слу-
жения. И я хотел бы выразить
надежду, что во вновь создан-
ных епархиях Калужской
метрополии именно так и бу-
дет осуществляться эта рабо-
та при руководстве митропо-
лита Климента. Хотел бы еще
раз сердечно поблагодарить
отца Венедикта, который так

много доброго сделал для Оп-
тиной пустыни, который яв-
ляется не столько админи-
стратором и верхним руково-
дителем, сколько духовным
отцом для большинства бра-
тии. Пусть, отец Венедикт,
Господь укрепляет ваши
силы, дает вам крепость духа,
духовное зрение, чтобы и
дальше с успехом вести бра-
тию к Царствию Божьему. Я
хотел бы, дорогие владыки,
отцы, братия, сестры, еще раз
всех вас сердечно привет-
ствовать, и пусть благослове-
ние Божие и молитвы святых
Оптинских старцев пребыва-
ют со всеми нами.
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– Ваше Высокопреосвя-
щенство, многоуважаемый
Владыка! 2 октября реше-
нием Священного Синода
Русской Православной
Церкви образованы три но-
вые епархии в Калужской
области. Насколько это ре-
шение было неожиданным
или же оно явилось частью
какого-то длительного про-
цесса?

– Создание новых епархий
это естественный процесс.
Проповедь Евангелия не мо-
жет остановиться. Она будет
продолжаться до конца исто-
рии человечества, и Церковь
будет развиваться и расти, и
новые епархии будут созда-
ваться и в будущем.

Я сказал, что образование
новых епархий — это необхо-
димый жизненный процесс
Церкви. Но это невозможно

было делать в советское вре-
мя, т.к. идеология государства
была заострена на полное уни-
чтожение религии и развитие
церковной структуры было не-
возможно. С конца 80-х годов,
когда идеология государствен-
ного атеизма закачалась, сразу
стали создаваться новые епар-
хии, открываться монастыри и
приходы. О своевременности
и важности увеличения коли-
чества епархий Русской Пра-
вославной Церкви неодно-
кратно отмечалось на Помест-
ном и Архиерейских соборах.

Для Калужской епархии это
не было неожиданностью, по-
тому что созрела реальная по-
требность дальнейшего разви-
тия церковной жизни. В связи
с этим я и вышел с предложе-
нием Святейшему Патриарху
Кириллу образовать на терри-
тории Калужской епархии но-

вые епископские кафедры.
Мысль о том, что на терри-

тории Калужской области од-
ного архиерея недостаточно, у
меня появилась давно. В 1996
году по моей просьбе нам дали
викарного епископа, архиепи-
скопа Георгия (Грязнова) , ко-
торый с большим усердием по-
могал мне почти пятнадцать
лет. В те годы епархия насчи-
тывала чуть более 100 прихо-
дов. Сейчас их количество
увеличилось в два раза, поэто-
му создание новых епархий
поможет в организации жи-
вой, деятельной церковной
жизни.

При образовании новых
епархий главным было то, по
какому принципу определять
их границы. Определяющим
здесь стали следующие факто-
ры. Первое, это протяжен-
ность области с севера на юг, и

Новый этап развития духовной
жизни Калужского края

Интервью митрополита Калужского и Боровского
Климента

Интервью

Беседовал Михаил Дьяченко
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второе, наличие двух важней-
ших транспортных артерий —
Киевской и Варшавской феде-
ральных трасс.

Простой пример. Значи-
тельное количество приходов
южных районов области были
расположены достаточно да-
леко от епархиального центра.
Приходы в Людиновском, в
Хвастовичском, Куйбышев-
ском, Спас-Деминском и Ки-
ровском районах отстоят от
Калуги более чем на двести
километров. Иметь связь с
ними было неудобно не только
архиерею, епархиальным со-
трудникам, представителям
отделов, но и самим приходам
взаимодействовать с епархией
было совсем не просто. Отсю-
да у них выработался
комплекс «оставленности».
Создание епархий в тех отда-
ленных районах послужит бо-
лее тесному взаимодействию
административного центра и
приходов, духовенства и ми-
рян. Это очень важно.

Не секрет, что более частое
совершение епископом бого-
служений в приходах способ-
ствует развитию приходской
жизни, духовному росту при-
хожан. Епископ — это любя-
щий отец, который распинает-
ся за паству каждый день. Он
должен чувствовать жизнь на-
рода, быть вместе с ним и в
дни радости, и когда ему труд-
но. В первую очередь, он дол-
жен защищать его от греха. Он
должен не только знать усло-
вия жизни и проблемы своей
паствы, а быть рядом и по-
могать каждому человеку в
несении креста. Это проще де-
лать, когда епископ каждый
день общается с людьми.
Поэтому одной из форм борь-
бы с религией в советское вре-
мя было сокращение количе-
ства епархий и епископов,
ограничение архиереев в посе-
щении приходов, отдаление
епископа от своего народа.

Я здесь хочу напомнить
слова священномученика Иг-
натия Богоносца, сказавшего:
«…Где епископ, там и

Церковь». Действительно, на-
хождение епископа в городе
придает этому месту особый
статус «богоспасаемости». В
кафедральном городе начина-
ет по-особому развиваться ду-
ховная жизнь, более насыщен-
но и полнокровно. Кроме того,
с развитием новых епархиаль-
ных центров будет расширять-
ся и катехизаторская, и мис-
сионерская работа в этих райо-
нах. Поэтому Калужская об-
ласть только приобретет, если
вместо одного, будет иметь
три таких центра в разных
концах региона.

И скажу, что формирование
епархий по муниципальным
единицам примерно равное.
Песоченская епархия имеет 84
муниципальных образования,
Козельская — 83, а Калужская
— чуть больше 112. И что же
мы видим. В Песоченской
епархии 84 муниципальных об-
разования, а приходов всего
32. Это определяет епархии
особый статус — миссионер-
ский. Ведь в каждом муници-
пальном образовании, а это
несколько населенных пунк-
тов, должно быть хотя бы по
одному приходу. В каждом
селе должен быть храм, часов-
ня или хотя бы молитвенная
комната.

Это большой объем работы,
и епископ, и все священнослу-
жители призваны для этого по-
двига миссионерства. И я
очень надеюсь, что с приходом
туда епархиального архиерея
жизнь в этих районах будет
развиваться. Епархиальный ар-
хиерей сможет заботиться о
нуждах людей, которые там
проживают.

– Как были выбраны
епархиальные города?

– Мы уже отметили, что об-
ласть имеет две основные ав-
томагистрали: Варшавское
шоссе и Киевское. Те районы,
которые находятся после Юх-
нова по Варшавскому шоссе и
по Киевскому шоссе имеют
слабую связь с центром. К при-
меру, в селе Жерелево Куйбы-

шевского района проживает
более тысячи человек, и чтобы
доехать до епархии в Калугу,
надо доехать на автобусе до
районного центра пос. Бетли-
цы. А это 28 километров. За-
тем до Кирова, а оттуда до Ка-
луги еще 180 километров. Не
просто попасть в Калугу и из
пос. Еленский Хвастовичского
района (230 километров от Ка-
луги) . И таких сел много,
поэтому нахождение кафедры
епископа ближе к тем жите-
лям будет способствовать их
духовному росту.

Для людей важно, чтобы
они имели возможность легко
добраться и до храма, и до сво-
его епископа, видели его чаще
в своем приходе и могли прие-
хать к нему на службу. А у
меня вместе с викарным епи-
скопом получалось в год посе-
тить приходы этих районов 12-
13 раз, это недостаточно. С об-
разованием Козельской и Пе-
соченской епархий правящие
архиереи будут чаще посещать
все приходы, а мне, как главе
митрополии, нужно будет
несколько раз в год приезжать
в эти районы. Я думаю, от это-
го будет только польза.

В Козельской епархии ду-
ховным центром стал Ко-
зельск. Там расположены та-
кие города и населенные пунк-
ты, как Жиздра, Людиново,
Сухиничи, пос. Сосенский. В
них уже налажена богослу-
жебная и духовная жизнь. Ко-
зельск стал центром епархии
по той причине, что рядом на-
ходится известная Оптина пу-
стынь, а также монастыри в
Шамордино и Клыково. Хотя
два из них ставропигиальные,
но духовенство и миряне стре-
мятся чаще посещать их, и со-
здание здесь епархиального
центра будет способствовать
росту духовных связей, приез-
жая в епархию, можно всегда
побывать в этих обителях и
поклониться святыням.

Кроме того, Козельск яв-
ляется городом воинской сла-
вы, известен по всей России
своими военными подвигами,

Интервью
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многочисленными храмами.
Как епархиальный центр он

удобен еще и потому, что име-
ет хорошую транспортную раз-
вязку. Туда можно добраться
через Хвастовичи и Сухиничи.
Люди должны иметь возмож-
ность доехать до епархиально-
го управления. Не все имеют
личные автомобили. Многие
жители, особенно с окраин,
пользуются общественным
транспортом. И мы стреми-
лись учесть даже такие мело-
чи. Второй кафедральный го-
род Людиново давно известен
как кафедра калужских вика-
риев.

Если взять Песоченскую
епархию, то Киров является
своеобразным центром для со-
седних районов: Куйбышев-
ского, Спас-Деменского и Ба-
рятинского. Жители указан-
ных районов часто приезжают
в Киров по своим делам. По-
следнее время он был центром
благочиния. Поэтому именно
Киров выбран как епархиаль-
ный центр. Второй кафедраль-
ный город Юхнов стоит на
пресечении дорог Калуга –
Вязьма на Варшавском шоссе.
Такое расположение городов
должно помочь организовать
хорошую связь между прихо-
дами в разных частях епархии,
развивать миссионерскую,
просветительскую, литургиче-
скую жизнь приходов.

– Не потеряют ли
отдельные части области,
приходы прежнее духовное
единство?

– Калужская земля – это
особое место, о котором про-
мышляет Господь и Его Пречи-
стая Матерь. Не просто так
жители даже между собой на-
зывают малую родину «благо-
словенной», а Калугу — «серд-
цем» губернии. Русский духов-
ный писатель Сергей Нилус,
общавшийся с оптинскими
старцами, в своей книге «На
берегу Божьей реки» передает
интересное объяснение пре-
подобным Варсонофием Оп-
тинским слова «калуга». Он за-

дает вопрос и сам отвечает:
«Знаете ли вы, что значит «ка-
луга»? … «Калуга» значит
«огражденное место». Таков и
наш город Калуга. А чем он
огражден, как вы думаете? …
Святыней нашего края: мона-
стырями, где почивают святые
мощи калужских чудотворцев:
преподобного Тихона Калуж-
ского, праведного Лаврентия и
преподобного Пафнутия, игу-
мена Боровского; нашей свя-
той обителью с ее почившими
старцами Львом, Макарием,
Амвросием и прочими сокро-
венными Оптинскими угодни-
ками Божиими».

Мы должны помнить, что
самый крепкий союз — духов-
ный. Действительно, ничто
нашу область так не объединя-
ет, как наши святые обители.
Они не только нас объединя-
ют, но и притягивают к нашей
области народ со всей России.
Духовное единство самое
крепкое, и его трудно разру-
шить.

Общность святынь всегда
будет объединять верующих. А
что может сделать людей бли-
же друг к другу? Деньги, биз-
нес, спорт? Нет! Русь держит-
ся верой, молитвой, нашими
святынями. Мы в своей духов-
ной жизни и дальше будем
едиными.

Во-первых, все епархии, все
приходы объединены в одну
митрополию. У нас общие свя-
тые места Оптина пустынь,
Пафнутиев Боровский мона-
стырь, Тихонова пустынь. Кро-
ме того, те мероприятия, кото-
рые проводились как общие
для епархии и в которых
участвовали все наши прихо-
ды, будут и сейчас проходить,
и все приходы митрополии бу-
дут в них участвовать. Напри-
мер, крестный ход с Калуж-
ской иконой Божией Матери.
Он будет проходить по терри-
тории всей Калужской обла-
сти.

Также приходы всех трех
епархий будут участвовать в
Богородично-Рождественских
чтениях. Подготовкой к ним

будет заниматься комиссия
митрополии, в состав которой
войдут представители всех
епархий.

Мы вместе будем готовить-
ся и вместе будем проводить
мероприятия, посвященные
900-летию кончины преподоб-
номученика Кукши.

Кроме того, в дни памяти
преподобных Пафнутия Бо-
ровского, Тихона Калужского,
праведного Лаврентия Калуж-
ского, а также другие праздни-
ки богослужения будем совер-
шать совместно. Ничто так не
делает людей духовно едины-
ми, как совместная молитва.
Никакие административные
границы не могут нарушить за-
поведанного Спасителем евха-
ристического и молитвенного
единства. Все мероприятия
подобного рода будут объеди-
няющими.

Мне, как главе митрополии,
вменяется посещение всех
епархий в течение года. И это
будет делаться регулярно. Мы
будем проводить совместные
службы, встречаться с духо-
венством и простым верую-
щим народом.

Так что связь не будет поте-
ряна. Цель образования новых
епархий не разделиться, а
стать духовно крепче, и это ду-
ховное возрастание должно
привести к духовному
единству.

– Не получится ли так,
что новообразованные
епархии будут менее обес-
печены в материальном
плане, не будет ли это об-
ременительно для прихо-
дов, имеется в виду допол-
нительные взносы для
обеспечения полноценной
епархиальной деятельно-
сти?

– Я думаю, этого не
произойдет. Каждый глава
епархии будет стремиться,
чтобы в его епархии было
больше приходов, чтобы
открывались и восстанавлива-
лись новые храмы и монасты-
ри, чтобы было больше новых

Интервью
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просветительских и миссио-
нерских программ. Он сам бу-
дет проявлять попечение о
приходах, о проводимой в них
работе.

Правда, скажу, что матери-
альный уровень жизни в
разных районах области
разный. Это, конечно придется
учитывать правящему ар-
хиерею каждой епархии. Вот
сейчас приходы делают отчис-
ления на епархию, но их раз-
мер зависит от места располо-
жения прихода, от той работы,
которая ведется в приходе, и
от разных других обстоя-
тельств.

Что касается обеспечения
новых епархий, то священник,
архиерей, не должен отделять-
ся в материальном благососто-
янии от своей паствы, тогда
духовное лицо будет лучше
чувствовать то положение, в
котором находится народ. Ар-
хиерей не должен быть чужим
не только по ментальности (я
имею в виду, что в понимании
потребностей жизни) , но и в
самом подходе к обеспече-
нию. Каждый представитель
Церкви, независимо от того,
какую должность он ни зани-
мал бы, должен чувствовать и
понимать свою паству. Это воз-
можно, если он будет жить
ближе к ней, будет видеть
трудности народа, вместе со
своими прихожанами будет
переносить тяготы повсед-
невности, сам будет участво-
вать в судьбе каждого челове-
ка, вверенного его попечению.
Это будет служить на благо
Церкви и общества.

– В первый же день по-
сле появления новости об
образовании митрополии,
верующие стали обращать-
ся с вопросами: что будет
происходить с церковными
учреждениями, например,
с православной гимназией,
духовно-просветительски-
ми центрами, духовными
школами. Как скажется на
них административное из-
менение?

– Мы имеем православные
гимназии в Калуге, Козель-
ске, Малоярославце. Они
дальше так и будут продол-
жать свою деятельность. Ка-
лужская Духовная семинария
остаётся единой для всей мит-
рополии и будет готовить ду-
ховенство для всех епархий.
Вошедшие в практику семи-
нары и «круглые столы» бу-
дут проходить уже в рамках
митрополии, и все священно-
служители будут приглашать-
ся для участия в них.

Православный центр «Зла-
тоуст» (летний лагерь) также
будет принимать на отдых де-
тей разных епархий, и там у
нашей молодежи будет разви-
ваться чувство единства
Церкви.

На уровне митрополии мы
создадим во всех епархиях
общие органы для координа-
ции деятельности духовного
просвещения, религиозного
образования, миссионерской
работы. По всем этим вопро-
сам мы будем поддерживать
единство в границах митропо-
лии.

– Можно ли сказать, что
епархиальные отделы ста-
нут отделами митрополии?

– Нет. Каждая епархия бу-
дет иметь свои отделы рели-
гиозного образования, благо-
творительности и др., а мит-
рополия будет иметь коллеги-

альные органы, которые бу-
дет координировать работу
этих структур. Ранее во всех
благочиниях были помощни-
ки благочинного по всем
направлениям деятельности,
но все они координировались
епархиальным отделом или
комиссией. Теперь координа-
ция работы отделов епархий
будет осуществляться комис-
сий митрополии.

– Есть ли кандидаты в
епископы Песоченской
епархии?

– Мы решили главный во-
прос — образование новых
епархий. Калужская область
небольшая по территории и
населению. И когда проду-
мывалось образование епар-
хий, я изучал, как это сдела-
но в других областях. Не
буду скрывать, есть даже
большие области, где, одна-
ко, только две епархии дей-
ствуют. Но я посчитал, что
для развития церковного
присутствия в области лучше
три епархии. И поэтому, глав-
ной была задача, чтобы Си-
нод утвердил две новые
епархии. А относительно кан-
дидата вопрос прорабатыва-
ется и, естественно, Синод на
следующий год будет
рассматривать вопрос о на-
значении епархиального ар-
хиерея Песоченской епар-
хии.

Интервью
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Третий год основные меро-
приятия Богородично-Рожде-
ственских образовательных
чтений проходят в региональ-
ной столице, которая стано-
вится в дни Чтений притяга-
тельным центром духовной
культуры не только для калу-
жан, но и для почетных го-
стей других регионов. Третий
год гостеприимно распахива-
ются двери Концертного зала
областной филармонии для
делегаций, приезжающих из
всех благочиний. Третий год
расширяется география Чте-
ний — выездные заседания
на этот раз проходили в один-
надцати местах. В программу
включаются мероприятия но-
вых направлений, форм и
жанров, обсуждение ключе-
вых вопросов приобретает
черты живой дискуссии заин-
тересованных участников.

На итоговом заседании
на этот раз более ярко про-
явилась культурная норма
совместной рефлексии
представителей Церкви и
государственной власти, а
предложения участников
Чтений были более конкрет-
ные. Нельзя не отметить и
такой существенный факт,
как участие в подведении
итогов работы Чтений Ру-
слана Владимировича Смо-
ленского, заместителя гу-
бернатора области, предсе-
дателя Координационного
совета по духовно-нрав-
ственному воспитанию де-
тей и молодежи при Прави-
тельстве Калужской обла-
сти.

Назовем некоторые осо-
бенности нынешних Чтений,
шестнадцатых по счету. Они
не только в теме «Правосла-

вие, культура и образование.
XXI век». Не только в юби-
лейных датах, которым Чте-
ния посвящались: это 1025-
летие Крещения Руси, 700-
летие со дня рождения пре-
подобного Сергия Радонеж-
ского, 400-летие Дома Рома-
новых.

Своеобразие Чтений,
концепция которых разраба-
тывается при личном уча-
стии митрополита Климен-
та, видится в том, что Чте-
ния становятся главной дис-
куссионной площадкой
региона по ключевым во-
просам современности. Эта
новая форма диалога
Церкви с обществом, госу-
дарством, возникшая в нача-
ле 90-х годов, успешно раз-
вивается в нашем регионе. С
одной стороны, на Чтениях
рассматриваются итоги дея-

Мы – православные

Тамара Анохина

Актуальные события

С 18 по 20 сентября нынешнего года в Калуге проходили XVI образовательные Богородично-Рожде-
ственские чтения
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тельности Калужской епар-
хии по разным направлени-
ям: образование, культура,
молодежь, семья. А с другой
стороны, Чтения дают им-
пульс дальнейшей работе
Калужской епархии со все-
ми заинтересованными госу-
дарственными структурами
и общественными организа-
циями. Символично, что 18
сентября 2013 года в один
день и в одном месте состоя-
лось открытие двух круп-
ных мероприятий, каждое
из которых в отдельности
поддерживается профиль-
ными региональными мини-
стерствами: министерство
культуры поддерживает
проведение Межрегиональ-

ной православной выставки-
ярмарки «Радость Слова», а
Богородично-Рождествен-
ские чтения поддерживают-
ся министерством образова-
ния и науки. Объединила
эти два крупных мероприя-
тия в одно общее событий-
ное дело Русская Право-
славная Церковь. В этом
смысле видна уникальная
созидательная и консолиди-
рующая функция церковно-
государственного форума,
благодаря которому посте-
пенно на территории Калуж-
ской области создаются
необходимые условия для
интенсивного пробуждения
исторической памяти наше-
го народа, восстанавливает-

ся связь времен, разрушен-
ная трагическими события-
ми 17-го и 90-х годов.

Примечательно, что нака-
нуне Чтений состоялось ши-
рокое празднование 70-ле-
тия освобождения Калуж-
ской земли от немецко-фа-
шистских захватчиков, а
17 сентября официально
установлено празднование
столь значимого события.

На наш взгляд, вполне
закономерно, что происхо-
дящее в Калуге удивитель-
ным образом совпало с клю-
чевыми позициями вал-
дайской речи Владимира
Владимировича Путина, ко-
торая войдет в историю как
некий рубеж в политиче-
ском развитии современной
России. «Очевидно, что
наше движение вперед не-
возможно без духовного,
культурного, национального
самоопределения», —
заявил В.В. Путин — …Во-
прос обретения и укрепле-
ния национальной идентич-
ности носит для России фун-
даментальный характер.
Иначе, — подчеркнул пре-
зидент, — мы не сможем
противостоять внешним и
внутренним вызовам, не
сможем добиться успеха в
условиях глобальной конку-
ренции». Но о том же гово-
рили на Богородично-Ро-
ждественских чтениях в
Калуге митрополит Кли-
мент, губернатор области
А.Д. Артамонов, председа-
тель Законодательного Со-
брания области В.С. Бабу-
рин, ученые и богословы.

Митрополит Климент,
приветствуя участников
Чтений, подчеркнул, что
кризисные процессы в на-
шем обществе являются
следствием культурно-исто-
рических разрывов. Русская
Православная Церковь су-
мела сохранить связь вре-
мен, сохранить неповре-
жденную духовную и исто-
рическую преемственность.
Современному российскому

Актуальные события
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обществу жизненно необхо-
димо обращение к опыту
Церкви.

«Богатство нашей страны
— люди, — подчеркнул мит-
рополит Климент, — наша
культура, наша православ-
ная вера. Вера — не просто
понятие, это — основа
устроения нашей жизни». В
продолжение слов Владыки
губернатор области Анато-
лий Дмитриевич Артамонов
откровенно признался:
«Когда мы говорим, что на-
род приходит к вере — это
правда. Приятно видеть, что
все больше и больше, в том
числе молодых людей, при-
ходят в храмы, участвуют в
молитвах, сами творят эту
молитву, приобщаются к ду-
ховной жизни, постигают ее
основы».

Размышляя о критериях,
по которым каждый чело-
век может сам себя прове-
рить, действительно ли он
идентифицирует себя с ве-
рующими во Христа, Анато-
лий Дмитриевич удивитель-
но легко и свободно сказал
следующее: «Господь послал
на землю Христа для того,
чтобы нам всем сказать, что
Он создал нас именно по об-
разу Своему и подобию. И
именно через Христа нам
дал понять, каким главным
критериям должны отвечать
все мы, люди, живущие на
земле, чтобы действительно
эта жизнь была вечной, что-
бы мы сами ее не разруши-
ли на нашей прекрасной
планете». Это же, подума-
лось мне, как в учебнике по
«Основам православной
культуры»! Как здорово, что
в зале сидят педагоги, кото-
рым эти слова дают пример
разговора с родителями, от
выбора которых зависит
возможность изучения
основ духовной традиции
нашего Отечества в
комплексном курсе «Осно-
вы религиозных культур и
светской этики». Прозвучав-
ший дальше призыв губерна-

тора ко всем нам проверить,
на самом ли деле мы живем
по-христиански или только
внешне похожи на право-
славных? «Мы — право-
славные или мы далеки от
этого?» Вопрос губернатора
можно воспринять как акту-
альную задачу, решать кото-
рую предстоит всем людям,
причастным к образованию
и воспитанию подрастающе-
го поколения.

Размышления о важности
выбора веры продолжил про-
фессор МГУ, доктор историче-
ских наук, секретарь Правле-
ния Союза писателей России
Сергей Вячеславович Переве-
зенцев. Отметив театрально-
музыкальное действо «Наше

Отечество — Святая Русь»
(постановка Ксении Никола-
евны Набойченко) как замеча-
тельное, интересное по форме
и правильное по сути, учёный
подчеркнул, что «выбрав веру,
наш народ осознал свое место
в истории, свое предназначе-
ние в истории, то есть осознал
смысл своего бытия… Так в
истории появляются идеалы
Святой Руси, идеалы Москвы
как третьего Рима, появляется
в нашей жизни величайший
Собор святых, начиная с пер-
вых русских официально кано-
низированных святых благо-
верных князей Бориса и Глеба.
Собор разрастался, и сейчас он
настолько велик, что всякий
верующий человек, обращаясь

Актуальные события
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с молитвой к тому или иному
святому, понимает, что у него
столько защитников на Небе-
сах, столько молитвенников за
русскую землю».

Сергей Вячеславович го-
ворил также о двух противо-
борствующих тенденциях в
современном мире: с одной
стороны, идет уничтожение
национальных традиций, а с
другой — активизируется
процесс возрождения и со-
противления повсеместно
господствующей бездухов-
ности. Ученый сравнил со-
стояние Руси в далеком от
нас периоде Крещения (то-
гда состоялся выбор веры) с
современным состоянием
нашего общества, когда об-
остряется выбор традиции,
актуализируется отстаива-
ние национальной идентич-
ности. Именно об этом на
следующий день 19 сентября
однозначно сказал прези-
дент России В.В. Путин.

Логическим продолжени-
ем темы самоопределения в
духовной жизни стало заме-
чательное выступление за-
служенного профессора Мо-
сковской духовной акаде-
мии, доктора богословия
Алексея Ильича Осипова.
Он подчеркнул, что главной
православной ценностью яв-
ляется сохранение верного
пути приобретения челове-
ком истинной свободы. А та-
кая свобода не дается, а при-
обретается в процессе ду-
ховной жизни. А как свобо-
ду приобретать — говорится
в христианстве. Нельзя не
отметить, что доклад о
подлинной свободе произ-
вел сильное впечатление на
участников Чтений, значи-
тельная часть которых при-
шла на следующий день в
Концертный зал послушать
публичную лекцию
А.И. Осипова.

Стоит обратить внимание
еще на одну особенность:
стирая годами выстраивае-
мые барьеры, когда выступ-
ление Губернатора области

лишало фактически воз-
можности Председателя За-
конодательного Собрания
выступить с развернутым
докладом, участники Чте-
ний на это раз услышали
доклад Виктора Сергеевича
Бабурина по актуальнейшей
теме: «Нормативно-право-
вое обеспечение духовно-
нравственного воспитания
детей и молодежи (феде-
ральный, региональный, му-
ниципальный уровни) ».
Доклад опубликован в еже-
недельнике «Вестник Свято-
Пафнутьева Боровского мо-
настыря». «Отказ от практи-
ки вмешательства в духов-
ную сферу общества, — под-
черкнул В.С.Бабурин, — не
должен означать отказа го-
сударства от регулирования
этой сферы жизни. Причем
не просто регулирования, но
организации многосто-
роннего партнерского взаи-
модействия всех социаль-
ных институтов, вовлечен-
ных в этот процесс: семьи,
образования, воспитания,
культуры, в том числе и Рус-
ской Православной
Церкви». В докладе также
разъясняется ситуация с бес-
препятственным приобще-
нием детей к основам право-
славной культуры в школах
нашего региона.

Инициатива В.С. Бабури-
на создать надпартийное
объединение депутатов для
защиты христианских ценно-
стей внесена в итоговый до-
кумент Чтений. Такое
предложение своевременно,
поскольку участники секции
по направлению «Церковь и
культура» единодушно обра-
тились с просьбой к мини-
стру культуры Калужской
области провести в ноябре
общественное обсуждение
содержательной части
проекта Дома новой культу-
ры, вокруг которого возни-
кает много вопросов.

В заключение напомним,
что мероприятия Чтений про-
должаются и сейчас, потому

что в их рамках впервые была
организована по направлению
«Церковь и искусство» пере-
движная персональная вы-
ставка «Исповедь художника»
члена Союза художников Рос-
сии Наталии Дмитриевны Ов-
сиенко. Этой выставкой мы
привлекаем внимание к новой
задаче, поставленной на всех
уровнях государственной вла-
сти. О важности этой задачи
говорил В.В.Путин в вал-
дайской речи: «Люди во мно-
гих европейских странах сты-
дятся и боятся говорить о сво-
ей религиозной принадлежно-
сти, праздники отменяют уже
или называют их как-то по-
другому, стыдливо прячут
суть праздника… Это прямой
путь к деградации и примити-
визации, глубокому демогра-
фическому и нравственному
кризису. Без ценностей, зало-
женных в христианстве и дру-
гих мировых религиях, без
формировавшихся тысячеле-
тиями норм морали и нрав-
ственности люди неизбежно
утрачивают человеческое до-
стоинство. Мы считаем есте-
ственным и правильным эти
ценности отстаивать. Нужно
уважать право любого мень-
шинства на отличие, но и пра-
во большинства не должно
быть поставлено под сомне-
ние».

С 1 ноября выставка «Ис-
поведь художника» будет ра-
ботать в Тарусской картинной
галерее. В день открытия вы-
ставки в одной из тарусских
школ пройдет первая презен-
тация книги «Святой источ-
ник» в рамках мероприятий,
благословленных митропо-
литом Климентом в связи с
900-летием памяти просвети-
теля вятичей священномуче-
ника Кукши Печерского. Ис-
тории из его жития расскажет
автор повести Надежда Бо-
рисовна Смирнова. Так на-
чнется подготовка очередных
Богородично-Рождественских
образовательных чтений, по-
священных святому Кукше
Киево-Печерскому.

Актуальные события
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Страницы истории Калужского
Казанского женского монастыря

Радостно и светло стано-
вится на душе при виде
восстановленных православ-
ных святынь нашего города.
Любуются ими не только ка-
лужане, но и гости, приехав-
шие из разных краев России
и из-за границы, отмечая по-
ложительные изменения в
облике православной Калуги.
Правда, пока возрождены не
все церковные здания. Но
скоро число восстановлен-
ных храмов преумножится,
все надеются на это. Есть
среди стоящих в очереди на
получение новой жизни и та-
кие, которые даже в своей
неухоженности привлекают
внимание, заставляют любо-
ваться своеобразием, архи-

тектурными особенностями,
напоминают о былых време-
нах. В любое время года это
можно сказать о здании об-
ластного архива — бывшей
церкви Калужского Казан-
ского Девичьего монастыря.

Здание это тоже ждет сво-
его часа, когда оно будет ре-
ставрировано, а в его стенах
зазвучит молитва, начнутся
долгожданные службы. Осо-
бую надежду на это жителям
города внушает то, что один
из крестных ходов с иконой
Казанской Божьей Матери,
который проходил в дорево-
люционной Калуге, суще-
ствует и сейчас, собирая при-
хожан всех церквей 8 июля
(по старому стилю) .

Возрождение этой право-
славной традиции замечатель-
но само по себе, но и показы-
вает, что все возможно по про-
мыслу Божьему. Поэтому и
теплится людская надежда на
то, что и сам монастырь засия-
ет золотом крестов и маковок,
прибавится к числу других
действующих еще один пре-
красный храм.

Об упомянутом крестном
ходе нужно сказать отдельно.
Этот крестный ход из Троиц-
кого собора в Казанский мона-
стырь был установлен в пери-
од царствования царя Михаила
Федоровича, который, как пи-
сали в дореволюционных изда-
ниях: «Щедрыми пожертвова-
ниями много способствовал

Елена Метальникова
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первоначальному устройству
сего храма; в память чего и
был установлен крестный ход
в день Ангела царя Михаила
Федоровича, который в по-
следнее время приурочен ко
дню храмового праздника Ка-
занской иконы Божьей Мате-
ри».

Уместно вспомнить, что
издавна Калуга славилась
красотой и величием храмов,
сведения о чем мы находим
как в дореволюционной ли-
тературе, так и в местной пе-
риодической православной
печати того времени. Доста-
точно вспомнить и более ран-
нее высказывание патриарха
Антиохийского Макария, как
значится в документе, «в по-
ловине XVII века», выразив-
шего свое восхищение ка-
лужскими храмами. Патри-
арха Макария и его спутни-
ков поразила сама Калуга, но
особенно красота церквей и
колоколен, которые распола-
гались по всему городу.

В более поздний период
вид на Калугу со стороны Оки

сравнивался с Константинопо-
лем. Это впечатление еще бо-
лее усилилось, когда был по-
строен и освящен новый храм
монастыря в византийском
стиле. К 1917 году в городе на-
ходилось 16 внеприходских
церквей и 27 приходских. К
числу внеприходских относил-
ся и храм Калужского Казан-
ского Девичьего монастыря. О
самом монастыре в тот период
в справочниках кратко писали:
«Монастырь третьего класса, в
городе Калуге, на реке Оке.
XVII век». В монастыре были
следующие престольные
праздники: Казанской иконы
Божией Матери — 8 июля и 22
октября, Ченстоховской ико-
ны Божией Матери — 6 марта,
св. Алексия, человека Божие-
го — 17 марта.

Но до 1917 года у Калуж-
ского Казанского Девичьего
монастыря была долгая и
сложная история. За многие
даже не годы, а века своего су-
ществования монастырь вы-
стаивал и выживал благодаря
сердечной молитве и по Про-

мыслу Божьему. Первые пери-
оды его существования были
связаны с многочисленными
трудностями и искушениями.
Хочется уделить внимание
именно этому периоду исто-
рии монастыря. Но испытания
на терпение, кротость, приня-
тие воли Божией были прой-
дены. Именно в конце XIX –
начале XX века монастырь уже
имел достаточно стабильное
существование, преобразился
внешне, был благолепен и при-
влекателен.

К сожалению, на сегодняш-
ний день история монастыря
изучена мало. Как в дореволю-
ционных, так и в современных
краеведческих изданиях ему
не уделено должного внима-
ния. Зачастую опубликован-
ные материалы не дают ответы
на вопросы, а вызывают их. В
краеведческой литературе у
разных исследователей мы на-
ходим примерно одни и те же
краткие сведения. Д.И.Мали-
нин, например, посвятил мона-
стырю всего 26 строк (Д. И.
Малинин. Калуга. Опыт исто-
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рического путеволителя по Ка-
луге. Калуга: Золотая аллея,
1992. С. 135) . Даже в калуж-
ской православной периодиче-
ской печати о Калужском Ка-
занском Девичьем монастыре
написано меньше, чем о
Преображенско-Казанском
храме, расположенном в непо-
средственной близости от мо-
настыря.

Благодаря упомянутым ис-
точникам мы знаем, что Ка-
лужский Казанский Девичий
монастырь был основан не ра-
нее 1626 года, в царствование
Михаила Федоровича Романо-
ва (вероятно в 30-е годы XVII
столетия) . В 1653–1654 годах
он уже существовал. Достаточ-
но напомнить об одной из че-
лобитных игуменьи Маремья-
ны (Пальчиковой) , которая со-
держит сведения о том, что
«иконы, книги, ризы, епитра-
хили» и многое другое по-
жертвовано в царствование
первого царя из рода Романо-
вых.

В 1685 году церковь мона-
стыря значится каменной (что
не подтверждается церковной
летописью Калуги, где в 1685
году называется еще деревян-
ная церковь, а каменная —
позже, без указания года по-
стройки) . Тем не менее есть
информация, что каменное
здание храма было в числе од-
них из первых в застройке Ка-
луги. Замена ветхого деревян-
ного храма на каменный игра-
ла важную роль в дальнейшей
истории монастыря, так как
часто происходили большие
пожары, из-за которых выго-
рали полностью все деревян-
ные строения, а зачастую стра-
дали и каменные.

Отмечается, что в 1726 году
церковь была перестроена дву-
мя калужскими купцами. По
описанию, это была одногла-
вая церковь, с небольшим
стеклянным фонарем, по пла-
ну квадратная. Строительство
колокольни относится к пер-
вой трети XIX века, к 1827 году
— пристройка трапезной.
Храм, который мы видели на

фотографиях и благодаря ко-
торому так преобразился об-
щий вид монастыря, построен
в ХХ веке, освящен 6 июля
1903 года. Освящение нового
каменного храма было настоя-
щим торжеством для всех пра-
вославных калужан.

По данным клировых ведо-
мостей начала ХХ века, храня-
щихся в ГАКО, можно сделать
следующие дополнения:
«Церковь каменная, теплая.
Настоящая в честь Казанской
иконы Божией Матери, возве-
дена на месте древней Казан-
ской каменной церкви, по-
строенной в царствование
царя и великого князя Михаи-
ла Федоровича в первой чет-
верти XVII столетия. Эта
древняя однопрестольная
церковь была разобрана вес-
ною 1899 года, и вместе с нею
14 сентября того же года при
игуменье Ангелине второй
(Яновской) заложен и в 1903
году окончен строением но-
вый каменный храм».

В связи с ранней историей
монастырского храма и само-
го монастыря в этих докумен-
тах упоминаются и другие
представители царствующей
династии Романовых: «Ижди-
вением царя Федора Алексее-
вича церковь обнесена камен-
ною оградою, иждивением ца-
рей Иоанна и Петра Алексее-
вичей распространена
пристройкою к ней с западной
стороны каменной трапезной
церкви во имя преподобного
Алексия, человека Божия, и
устройством отдельной камен-
ной колокольни».

Данное исследование не
ставит целью дать закончен-
ную и обобщенную картину ис-
тории монастыря, а пытается
остановиться на отдельных со-
бытиях, в первую очередь на
тех, которые не могли быть
освещены за счет дел, находя-
щихся в ГАКО. Только фонды
РГИА СПб позволят нам
рассказать о некоторых перио-
дах этой истории давно ушед-
шего времени, когда, как уже
было сказано, монастырь был

далек от процветания, но это
никак не сказывалось на мона-
шеском подвиге тех, кто в мо-
настырских стенах молился за
процветание России и Калуги.

Обратимся к информации
этих источников. По доноше-
нию Преосвященнейшего Пла-
тона, архиепископа Мо-
сковского, в 1757 году в мона-
стыре был каменный храм с
приделом Алексея, человека
Божиего, 20 деревянных ке-
лий и деревянная же ограда.
Как указывается в этом цен-
ном для истории монастыря
документе, церковь эта и огра-
да построены и по ветхости
исправлены были «назад тому
60 лет тщанием калужских
купцов Василья и Пимена Ха-
тунцовых и с того времени
остались без починок».

Таким образом, называются
храмоздатели и благотворите-
ли Калужского Казанского Де-
вичьего монастыря. Помимо
этого, есть и другая ценная ин-
формация, позволяющая под-
твердить уже прозвучавшую
информацию о сложностях
монастырской жизни в первые
этапы его существования.
«Хлебной и на церковные по-
требности дачи никакой не
отпускалось, крестьян и уго-
дий за монастырем не было, а
за теснотою земли под мона-
стырскими постройками у
обители не имеется свободно-
го места даже для посадки
овощей. Не имея никаких дру-
гих доходов, игуменья с се-
страми питалась с самою
крайнею нуждою, более мир-
скими даяниями». В это время
в монастыре числились: игу-
менья Ева, тридцать монахинь,
два священника, диакон, трое
церковников.

Сразу же можно отметить,
что численность пребывающих
в монастыре указывает на то,
насколько велики или малы
были капиталы обители. Све-
дения из Калужских епархи-
альных ведомостей позволяют
отследить постепенность уве-
личения числа монашествую-
щих и послушниц: 1864 —
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6–16; 1866 — 16–16; 1868 —
17–15; 1869 — 17–15 (151–178) ;
1870 — 17–16 (155–162) ;

1871 — 17–16 (167–171)… И
только к 1917 году в обители
проживало 200 человек.

Вернемся к началу XIX
века. Правда, нужно отметить,
что со временем, даже в тот
трудный период, о котором
шла речь, появились и новые
жертвователи и вкладчицы.
Например, в 1805 году, по дан-
ным исповедных росписей,
значатся 34 вкладчицы с 25
дворовыми людьми, в 1809
году — 47 с 25 дворовыми. Од-
нако это не привело к суще-
ственному изменению жизни в
монастыре.

Это волновало заботливых
архипастырей. В 1820–1821 го-
дах калужский епископ Фила-
рет писал в столицу: «В Ка-
лужской епархии состоит один
только женский монастырь
внутри города Калуги.
Местное положение его так
тесно, что живущие в нем се-
стры с великим трудом едва
могут помещаться…»

Положение монастыря вы-
зывало искреннее сочувствие
архипастыря. Он подробно
описывал все сложности и тя-
готы, с которыми сталкива-
лись игуменья и сестры мона-
стыря.

Епископ Филарет предла-
гал конкретные меры по улуч-
шению создавшегося положе-
ния, тем более что в этот пери-
од, как подчеркивалось, Ка-
лужский Казанский Девичий
монастырь продолжал оста-
ваться единственным женским
монастырем, как в Калуге, так
и во всей епархии. В десяти
верстах от Калуги на реке Ка-
лужке епископ Филарет
предлагал открыть монастырь,
подчеркивая, что именно там
находится чудотворная Калуж-
ская икона Божией Матери.

Но желание архипастыря
учредить монашескую жизнь
на Калужке сбылось, как мы
знаем, через много-много
лет…А в период подачи ука-
занного прошения в Санкт-Пе-

тербург было предложено ис-
просить согласия прихожан
местного храма. Таковое со-
гласие в приходе храма не
было получено.

Хранящееся в РГИА СПб
дело по отношению господина
обер-прокурора Священного
Синода об окончании отделки
иконостаса в трапезе Калуж-
ского Казанского Девичьего
монастыря показывает, что по-
прежнему благоустройство
монастыря было сложно
производить в связи с отсут-
ствием средств. В этом деле
содержится четыре докумен-
та, относящихся к 1828 году. В
одном из них содержится
просьба Священному Синоду
по поводу утверждения сметы,
составленной губернским ар-
хитектором на окончание
отделки двух иконостасов… и
на перекладку монастырской
ограды, пришедшей в вет-
хость».

Ходатайствовалось также и
об отпуске на сей предмет из
казны необходимой суммы, т.
к. скудость монастырских до-
ходов не позволяла сделать
это за счет монастыря. С од-
ной стороны, эта переписка
доказывает, что еще не при-
шло время расцвета монасты-
ря, с другой — то, что не каж-
дая просьба даже в подобном
случае выполнялась… Но вре-
мя шло, добавлялись пожерт-
вования благочестивых горо-
жан Калуги, часто это были
пожертвования по завещани-
ям. И с Божьей помощью,
даже когда с 1868 года стали
открываться в Калужской
епархии другие женские мона-
стыри, Калужский Казанский
Девичий монастырь продол-
жал оставаться святыней.

Постепенное изменение
материального положения
монастыря в конечном итоге
привело не только к тем
внешним изменениям, кото-
рые назывались, но и позволя-
ли оказывать помощь другим.
Коротко остановимся на неко-
торых примерах: игуменья Ка-
занского монастыря ежегодно

выплачивала дополнительные
стипендии бедным девицам
духовного сословия, обучав-
шимся в Калужском епархи-
альном женском училище.
Можно отметить и участие в
деятельности Миссионерско-
го и Императорского Право-
славного Палестинского об-
ществ.

Хочется отметить следую-
щий факт: хотя мы сетуем на
то, что восстановление храма
монастыря не начато, и в хра-
мовом здании по-прежнему
находится ГАКО, следует при-
знать, что нахождение архива
в монастырских стенах спасло
здание от сноса и полного раз-
рушения. Закрытый в 1922
году монастырь мог бы разде-
лить участь многих утрачен-
ных полностью церквей.

В этой связи достаточно
привести для доказательности
сделанного выше вывода сле-
дующий документ, проливаю-
щий свет на планы представи-
телей советской власти. По
Списку изъятых церквей от ве-
рующих по Калуге – 1 ноября
1929 года (так назывался этот
документ) Лаврентьевский мо-
настырь разобран на материал;
(Троицкий) Собор отдан под
Дом обороны; Никитская
церковь — засыпана хлебом,
предназначается под клуб; Ка-
занский монастырь отдан
окружному архиву; Ильинская
церковь предназначалась под
общежитие сезонников; Геор-
гиевская за лавками — под ар-
хив правления дороги; Воскре-
сенская — под радиомастер-
скую; Никольская — должна
была стать складом админи-
стративного отдела.

Как мы знаем, далеко не
все святыни этого списка
сохранились, многие были
снесены с лица земли. И мы
можем вспомнить о том, как
они выглядели только по
отдельным сохранившимся
фотографиям и описаниям.
Что касается храма Калужско-
го Казанского Девичьего мо-
настыря, то он обязательно бу-
дет восстановлен!
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Пастырь дивный

Мария Тоболова

Быстро бежит время, и вот
уже приближается третья го-
довщина со дня смерти прото-
иерея о. Иоанна (в миру Ивана
Степановича Наумчика) , на-
стоятеля храма в честь свв.
Жен Мироносиц города Калу-
ги. Три года нет с нами чудно-
го батюшки, нашего духовного
наставника, а душевная рана
от его потери не заживает.
Мы, прихожане храма, в кото-
ром о. Иоанн прослужил 17
лет, изливаем теплые молитвы
об упокоении его души.

Жизнь о. Иоанна была без-
упречной во всех отношениях:
верный служитель Господу и
людям, прекрасный семьянин,
отец двух детей, избравших

благородную профессию вра-
чевать людские болезни.

Отец Иоанн родился 21 ноя-
бря 1933 года в Белоруссии, в
благочестивой крестьянской
семье, члены которой неу-
коснительно соблюдали посты
и регулярно посещали мона-
стырские церковные службы,
благо Свято-Успенский Жиро-
вицкий монастырь находился
неподалеку от их деревни
Хмельницы (Слонимский рай-
он Гродненской области) .
Мать маленького Ванечки,
Мария, еще до его рождения
решила посвятить своего чет-
вертого по счету ребенка
Господу. Так и поступили,
отдав Ваню в девятилетием

возрасте на обучение и воспи-
тание в Жировицкий мона-
стырь.

В монастыре, кроме Вани,
жили еще два мальчика при-
мерно одного с ним возраста.
Дети прислуживали в алтаре
во время богослужений, несли
и другие послушания: косили
сено, помогали пасечнику, хо-
дили с кружкой, в которую па-
ломники опускали деньги на
нужды монастыря. Со време-
нем Ивану доверили исполнять
обязанности пономаря и чтеца.

Рассказывает матушка
Анна, вдова о. Иоанна: «Кто-то
донес в органы ГПУ о том, что
в монастыре живут дети, и од-
нажды чекисты нагрянули с

Светлой памяти протоиерея Иоанна Наумчика
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тем, чтобы забрать детей и
определить их в детдом. Но на-
стоятель монастыря надежно
спрятал их, и эти люди ушли
ни с чем. Представители со-
ветской власти опасались за
дальнейшую судьбу детей:
ведь они в будущем могли
стать монахами или священни-
ками. Их опасения вполне
оправдались: все трое юных
насельников монастыря стали
впоследствии священнослужи-
телями, несущими в мир слово
Божие».

С первых дней Великой
Отечественной войны Жиро-
вицкий монастырь оказался на
оккупированной немцами тер-
ритории, и теперь Ивану при-
ходилось прятаться от немцев.

Сначала родители, а затем
и вся братия монастыря оказа-
ли сильное влияние на юного
Ивана в плане религиозного
воспитания. Иван крепко по-
любил Бога и твердо решил
посвятить служению Ему свою
жизнь. «Иной дороги в жизни
у меня и не было», — говорил
он. Достигнув 18-летнего воз-
раста, он поступил учиться в
Минскую Духовную семина-
рию, которая была расположе-
на в стенах Жировицкого мо-
настыря, прославившегося
тем, что здесь находится
подлинная чудотворная икона
Божией Матери (15-й век) .
Кстати сказать, в наше время
Свято-Успенская Жировицкая
обитель — крупнейший право-
славный мужской монастырь
Беларуси, который планирует-
ся в недалеком будущем
преобразовать в Лавру.

По словам иерея Димитрия
Новаковского, написавшего в
свое время некролог, посвя-
щенный о. Иоанну, батюшка
очень чтил Жировицкую икону
Божией Матери, и «в день
празднования этой иконы (20
мая) он всегда совершал Боже-
ственную литургию, ставя на
престол небольшой образ Бого-
матери, который берег с тех
времен».

С 1952 по 1956 гг. о. Иоанн
служил в Советской армии на

Кольском полуострове, в суро-
вых условиях севера, куда
посылали служить людей, чем-
либо не угодивших власть пре-
держащим. В их разряд попал
и семинарист И. Наумчик.
Солдат заставили строить же-
лезную дорогу вместе с уго-
ловниками, приравняв поря-
дочных людей к преступни-
кам. Тяжелая трехлетняя
служба не могла не сказаться
на слабом его здоровье. После
службы в армии он закончил
Минскую семинарию и посту-
пил учиться в Ленинградскую
Духовную академию, которую
закончил со степенью канди-
дата богословия. Надо отме-
тить, что среди всех выпускни-
ков Академии 1962 года толь-
ко один Иван Наумчик защи-
тил диссертацию, остальные
защищались несколькими го-
дами позже или же вообще
остались «неостепененными».

В 1961 году Иван женился
на Анне Гребенёк, дочери свя-
щенника о. Александра, слу-
жившего долгие годы в хра-
мах Калужской епархии. 20
мая 1962 года на праздник Жи-
ровицкой иконы Божией Ма-
тери он был рукоположен в
сан диакона, а 10 июня того же
года возведен в сан иерея. Обе
хиротонии совершил митропо-
лит Ленинградский и Ладож-
ский Пимен, будущий Святей-
ший Патриарх.

По распределению о. Иоанн
был направлен служить в Ка-
лужскую епархию, и 27 авгу-
ста 1962 года его зачисляют в
клир Свято-Георгиевского ка-
федрального собора. Думает-
ся, что Господь промыслитель-
но поставил его на служение в
богоспасаемый град Калугу. В
1963 году к Рождеству Христо-
ву его награждают камилав-
кой, а к Пасхе 1966 года —
наперсным крестом. В 1971
году о. Иоанн в качестве пред-
ставителя от Калужской епар-
хии присутствовал на Помест-
ном Соборе Русской Право-
славной Церкви.

О. Иоанну приходилось слу-
жить и в других храмах. Так, с

1978 года по 1981 год он был
штатным священником Свято-
Никольского собора, а в затем
снова священником в Свято-
Георгиевском соборе, где слу-
жил вплоть до назначения его
на должность настоятеля хра-
ма в честь святых Жен Миро-
носиц, которое произошло 5
февраля 1994 года. В этом хра-
ме он прослужил до самой
смерти, последовавшей 21 ноя-
бря 2010 года. В общей же
сложности о. Иоанн отдал слу-
жению Богу около 70 лет.
Основная часть этого времени
пришлась на трудное для
Церкви богоборческое время.

Имея твердую веру, о.
Иоанн с трепетом и страхом
Божиим служил каждую
Литургию, о чем свидетель-
ствует о. Димитрий Нова-
ковский, сослуживший ему.
По словам матушки Анны, он
вечером накануне службы
тщательно готовился к ней.

Батюшка любил людей, и
люди отвечали ему любовью,
тянулись к нему. Мы, прихо-
жане, просили его святых мо-
литв, и по его молитвам, я
знаю, алкоголики переставали
пить, рождались дети, казалось
бы, в бесплодных семьях,
когда супруги прожили вместе
10 и более лет, не имея детей.

О. Иоанн произносил вдох-
новенные проповеди. В тишине
храма звучал его негромкий го-
лос, и все присутствующие слу-
шали его, затаив дыхание, ста-
раясь не пропустить ни одного
слова. Он призывал людей к по-
каянию, смирению, поучал их
братству, миру, любви, поселял
мир в душе, и слова его прони-
кали в наши сердца. Однажды
наш храм посетила моя добрая
знакомая Царькова Наталья Ва-
сильевна, в свое время окон-
чившая с отличием Свято-Тихо-
новский университет. Ей, как
знатоку, очень понравилась
проповедь о. Иоанна своей глу-
биной и ясностью изложения.

Митрополит Калужский и
Боровский Климент сказал о
нем: «Будучи примером истин-
ного христианина, хорошего
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семьянина, всегда жизнера-
достный, добродушный и целе-
устремленный, он вселял во
всех приходящих к нему наде-
жду на благой Промысел Бо-
жий. Проникновенным па-
стырским словом, горячей мо-
литвой, отеческим советом и
добрым наставлением этот
труженик алтаря Господня
привлекал к себе молодежь и
пожилых людей, укреплял ве-
рующих, убеждал сомневаю-
щихся» (ж. «Православный
христианин» № 8 за 2010г.) .

В 1992 году открылось Ка-
лужское духовное училище, в
котором отец Иоанн стал пре-
подавать нравственное бого-
словие и гомилетику. По сло-
вам иерея о. Димитрия Нова-
ковского, воспитанника учи-
лища, о. Иоанн пользовался ав-
торитетом у студентов, буду-

щих пастырей Церкви Христо-
вой.

«Он всегда относился к уча-
щимся с любовью, наставляя
своими советами на доброде-
тельную жизнь», — писал о.
Димитрий в некрологе.

В 1996 году в Калуге откры-
лось Калужское епархиальное
женское училище, бессмен-
ным ректором которого был о.
Иоанн. Он заботился о своих
подопечных, как родной отец.
Вспоминается такой случай.
Дочь одной нашей прихо-
жанки вышла замуж и после
свадьбы не знала, кому бы
отдать нарядное свадебное
платье, которое теперь было
ей уже не нужно. Узнав об
этом, о. Иоанн обрадовался и
попросил это платье отдать
ему. При этом он сказал: «Мои
девушки выходят замуж, вен-

чаются, не имея красивого
платья. Теперь у нас будет та-
кое — одно на всех». Вспоми-
нает матушка Людмила Кар-
пенко, выпускница Калужско-
го епархиального училища
первого выпуска (1996–1998
гг.) : «Батюшка всегда являл
образец истинного, заботливо-
го и любящего пастыря всем
нам, предоставленным его по-
печению. В ответ на наши се-
тования на жизненные трудно-
сти и скорби обычно отвечал с
ободряющей улыбкой: «Терпе-
ние и труд всё перетрут». На
уроках нравственного бого-
словия, которые проводил о.
Иоанн, он подробно объяснял
нам, воспитанницам Духовно-
го училища, каким должен
быть истинно верующий чело-
век, какой должна быть насто-
ящая молитва православного
христианина. «Каждый чело-
век, — говорил он, — в тече-
ние всей жизни должен об-
ращаться с молитвой ко
Господу, Царице Небесной, к
святым угодникам Божиим, а
самое главное — научиться ис-
кренней, сердечной молитве,
которая трудно дается, нужны
годы, чтобы ее достичь, и для
ее достижения надо прило-
жить немало трудов и подви-
гов». Каждому человеку, с ко-
торым ему приходилось стал-
киваться в жизни, о. Иоанн
старался помочь в трудных
жизненных ситуациях. Его
жертвенная любовь навсегда
осталась жить с нами.

О. Иоанн объяснял нам
также, какую большую роль в
жизни священнослужителя
играет его матушка — по-
мощница на приходе во всех
его трудах и благих начина-
ниях. С какой нежностью о.
Иоанн рассказывал нам о сво-
ей семье: матушке Анне, де-
тях и внучках! Мы слушали
его с большим интересом и
даже с радостью и извлекали
из его рассказов много полез-
ного для себя. Все его мудрые
советы, поучения и наставле-
ния живут в моей душе и по
сей день.
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Лично для меня дорогой ба-
тюшка сделал столько добра,
столько пастырской любви из-
лил на мою душу. Не без его
содействия я вышла замуж за
священника протоиерея Миха-
ила Карпенко, у нас растет сы-
ночек Иванушка. И теперь в
приходской жизни во многом
помогают знания, полученные
в Духовном училище от доро-
гого батюшки. Благодарю
Господа, что Он по Своей ве-
ликой милости сподобил быть
нашим ректором именно о.
Иоанна. Вечная ему память!»

С о.Иоанном я была знакома
много лет: сначала знала о нем
со слов моих дорогих тетушек,
постоянных прихожанок обоих
действующих в Калуге храмов, а
потом и лично познакомилась с
ним. В разное время в советский
период он крестил на дому моего
зятя, двух внуков, Анечку, подру-
гу моих дочерей и мою крестни-
цу. Его я приглашала причастить
перед смертью свою любимую
учительницу — Ольгу Никола-
евну Благовещенскую. Вспоми-
нает моя дочь Татьяна: «В 1982
году у меня родился сын Витя,
которого надо было окрестить. В
это время уже не было открыто-
го гонения на христиан, однако
власти строго следили за тем,
чтобы молодежь не посещала
храм, особенно это касалось ра-
ботников идеологического
фронта, например учителей.
Маму, как преподавательницу
вуза, могли уволить с работы,
узнав, что внука крестили в
церкви. Вот почему окрестить
одновременно моих мужа и но-
ворожденного сына пригласили
о. Иоанна на дом. Помню: входит
в наш дом седой батюшка с ко-
роткой бородкой, с доброй улыб-
кой на лице, полный внутреннего
покоя и умиротворения. Он не-
спешно надел серую рясу, пору-
чи, положил на стол Евангелие и
крест, попросил принести два та-
зика с теплой водой, зажег свечи
и произнес проповедь об основах
православной веры. Мне запо-
мнилась только одна его фраза:
«Человеческому уму невозмож-
но познать, что Бог троичен:

Отец, Сын и Дух Святой, и также
нам невозможно понять, как во
Иисусе Христе одновременно со-
единился и Бог, и человек, — это
мы принимаем на веру».

В начале 1983 года заболела
смертельной болезнью (рак) тетя
Лиза, ее положили в больницу
«Сосновая роща». Я побежала в
Георгиевский храм, но попала к
концу службы: все уже прикла-
дывались ко кресту. На мое сча-
стье, крест держал отец Иоанн. Я
подошла к нему и стала в расте-
рянности говорить: «Батюшка,
помните Елизавету? Она умира-
ет, что делать?» Он спокойно
сказал: «Подождите», — и вынес
из алтаря большую просфору».

В течение 17 лет о. Иоанн
был моим духовником. Как и
всех своих духовных чад, он на-
ставлял меня на путь истины, на-
ходил слова утешения в дни

скорби, давал мудрые житейские
советы, призывал к деланию до-
брых дел.

В день празднования 200-ле-
тия образования Калужской
епархии мое место в театре,
где проходило торжество, ока-
залось рядом с матушкой Ан-
ной, супругой о. Иоанна. Мы
подружились, и с тех пор мне
посчастливилось бывать в
доме о.Иоанна за празднич-
ным столом. Я ближе узнала
его как человека. Случайно
узнала, что он тайно оказывал
материальную помощь нашим
нуждающимся прихожанам.
Некоторые считали о. Иоанна
провидцем, ибо он, провидя
будущее, давал мудрые сове-
ты.

Будучи настоятелем храма в
честь свв. Жен Мироносиц, он
вел себя очень скромно, ни-

Светлой памяти



27
Православный христианин 2013–7

когда не говорил: «Мой приход»
или «Мой храм», но всегда
«Наш храм».

Однажды в сильный мороз
я при подходе к храму увиде-
ла, что о. Иоанн выходит из
такси. Я подошла под его
благословение, но он сказал:
«Потом», — и, опираясь на
палку, поспешил к храму. В
храме, переодевшись, подо-
шел ко мне и извиняющимся
тоном сказал: «Простите, у
меня слабые легкие и хрони-
ческий бронхит, поэтому я не
стал задерживаться на мороз-
ном воздухе». Смирение —
одна из основных черт о.
Иоанна, которая покоряла
всех, знавших его. На нем
была сила Божией благодати,
а известно, что благодать дает-
ся только кроткому и смирен-
ному.

Помню, как в Рождествен-
ский сочельник о. Иоанн обхо-
дил храм с каждением, и
вдруг лицо его озарилось свет-
лой улыбкой: это он в толпе
прихожан заметил высокую
фигуру сына Бориса, только
что приехавшего из Сергиева
Посада поздравить родителей
с великим праздником.

Последние года жизни о.
Иоанн мало справлял службы
— больше исповедовал. Он тер-
пеливо выслушивал исповедь
каждого кающегося. Вот и те-
перь приходишь в храм на
службу, и кажется, что вот-вот
откроется дверь алтаря и вый-
дет наш батюшка о. Иоанн с
крестом и Евангелием в руках,
подойдет к аналою и начнет ис-
поведовать прихожан. Бывало,
с чувством трепета подходишь
к исповеди и, хотя заранее зна-
ешь, что милостивый батюшка
по немощи моей отпустит гре-
хи, все равно очень волнуешь-
ся. А после исповеди наступает
чувство облегчения и даже ра-
дости, как будто о. Иоанн смыл
грехи с болящей души, хотя
еще и не приступила к Святой
Чаше. Иногда во время испове-
ди задашь ему мучащий тебя
вопрос о какой-либо жизнен-
ной проблеме и всегда полу-
чишь на него мудрый ответ.

Скромность, простота в об-
ращении, смирение — харак-
терные черты о. Иоанна. Я
благодарна Господу за то, что
на моем жизненном пути я по-
встречала такого мудрого па-
стыря, как о. Иоанн.

Последние годы батюшка
часто болел, но не показывал
вида, что страдает, поэтому
его смерть была для нас, при-
хожан, неожиданной. Перед
смертью он исповедался и
причастился святых Христо-
вых Тайн и мирно почил,
окруженный своими близки-
ми. Его кончина была «мир-
ной, непостыдной». Он бы
призван Господом служить в
Небесном Иерусалиме. Вече-
ром 22 ноября его тело при-
везли в наш храм для отпева-
ния. Как и положено, лицо но-
вопреставленного было по-
крыто платом, но его сын, Бо-
рис Иванович Наумчик, при-
поднял плат, и я увидела лицо
о. Иоанна, которое произво-
дило впечатление мирно спя-
щего человека. Это было лицо
праведника. Похоронили его
на Трифоновском кладбище,
что на Малинниках. Каждый
год в день его кончины его
преемник архимандрит о. До-
нат торжественно служит по
нем панихиду. Да сотворит
Господь достоблаженному
протоиерею Иоанну вечную
память и сподобит пребывать
ему в Царствии Небесном!

Светлой памяти
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100 лет назад, в 1913 году,
в России вспоминали о по-
двиге и предсмертных стра-
даниях святого мученика
Кукши и его ученика Нико-
на. Никакие тяжкие страда-
ния и мучительные истяза-
ния не могли поколебать их
веры и заставить предать
Христа Спасителя. Священ-
номученики Кукша и Никон
не только своей жизнью, но
и смертью доказывали, как

истинный христианин дол-
жен готовиться к жизни
вечной, верить в воскресе-
ние мертвых.

Главные торжества, по-
священные 800-летию со
дня мученической кончины
этих святых и их прославле-
нию в начале ХХ века, про-
ходили в городе Орле. Но,
несмотря на то, что город
Орел был выбран своеоб-
разным центром торже-

ственного поминовения свя-
щенномученика Кукши, для
всей православной державы
это было очень крупным со-
бытием текущей жизни –
общественной и особенно
церковной. Как писали в то
время: «Оживление в памя-
ти народной образа жизни и
деятельности этого забыто-
го угодника Божия — бого-
служением, молитвословия-
ми и проповедями в память

Священномученик Кукша

Елена Метальникова
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его — имеет великий смысл
и благотворно как для лиц,
до суетности обмирщивших-
ся, так особенно для лиц,
мучительно тоскующих, жа-
ждущих истины и правиль-
ной жизни…»

В Калужском церковно-
общественном вестнике в
этот период по поводу вось-
мисотлетия его кончины
была опубликована статья
под названием «Святой свя-
щенномученик Кукша, про-
светитель вятичей», в кото-
рой были следующие стро-
ки: «27 августа — памятный
и знаменательный день для
обитаемого нами края,
древней страны вятичей.
Особенно важен он для нас
и знаменателен в текущем
1913 году. Это день восьми-
сотлетия страдальческой
кончины в наших пределах
величайших наших благоде-
телей, священномученика
Кукши и ученика его и спо-
движника, преподобномуче-
ника Никона. Почему же
для нас особенно дороги
сии святые угодники Бо-
жии? Потому что они про-
светили светом Христовой
веры наших предков вяти-
чей, живших по берегам
Оки и ее притоков в те-
перешних Орловской, Туль-
ской и Калужской губерни-
ях. Святые Кукша и Никон
были для вятичей то же, что
святые Кирилл и Мефодий
для всех славян, святые Вла-
димир и Ольга для всего
русского народа, святые
Константин и Елена для
христиан всех стран и наро-
дов».

Из хроники 1913 года мы
можем узнать, где и когда
проходила в Калуге церков-
ная служба, посвященная
памяти просветителей вяти-
чей. В местной православ-
ной периодической печати
было опубликовано следую-
щее сообщение: «27 августа,
во вторник, Его Преосвя-
щенство, Преосвященней-
ший Георгий, епископ Ка-

лужский и Боровский, по
поводу совершившегося
800-летия страдальческой
кончины священномучени-
ка Кукши и его ученика и
сподвижника, преподобно-
мученика Никона, совер-
шил Божественную литур-
гию в храме Богоявленской
церкви». За краткими стро-
ками газетной информации
скрыто поистине настоящее
торжество прославления
святых времени распростра-
нения христианства на зем-
ле вятичей.

В уже упомянутой статье
«Святой священномученик
Кукша, просветитель вяти-
чей» более подробно
рассказывалось о земных
деяниях, подвигах и чудесах
величайшего по заслугам
просветителя язычников.
Именно святой Кукша, не
беря во внимание никакие
препятствия и явные опас-
ности, решился идти на про-
поведь евангельскую в
древнюю страну вятичей.
Примером ему служила бра-
тия Киево-Печерской обите-
ли, уже и тогда известная
апостольскими трудами
своих благочестивых на-
сельников.

Особенно подчеркива-
лось то, что «по древнему
выражению святителя Си-
меона, епископа Владимир-
ского, иноки киево-печер-
ские, как светлые светила,
осветили русскую землю
святым Крещением; Киево-
Печерская обитель считала
своею священною обязанно-
стью подать руку помощи и
вятичам, косневшим еще в
грубом язычестве. И Бог по-
мог священномученику
Кукше окрестить многих вя-
тичей, а для большего их
убеждения в истине христи-
анства дал ему обетованную
им во святом Евангелии
силу творить чудеса». Упо-
минались наиболее извест-
ные чудеса, когда святой
Кукша прогонял бесов, ко-
торым служили вятичи-идо-

лопоклонники, вызвал
дождь с неба, как Илия Про-
рок, иссушил озеро исклю-
чительно своею горячею мо-
литвою к Спасителю. Отме-
чалась и исключительная
сила и успешность пропове-
дей святого просветителя
вятичей, которой завидова-
ли языческие жрецы, ста-
равшиеся удержать вятичей
в прежней языческой вере.
Эти черные силы и погуби-
ли святого Кукшу и его пре-
данного ученика.

Рассказывалось и о пре-
дании, в котором называ-
лись места мучений и кон-
чины праведников:
местность «недалеко от
Мценска, по направлению к
Болхову, и именно близ де-
ревни Карандаковой прихо-
да села Телячья, у реки Оки,
по правую ее сторону, в глу-
хом лесу».

Помимо этого, в том же
источнике был напечатан
тропарь, глас 3: «Мучениче-
скою кровию, священнее
Кукшо, в проповеди Еванге-
лия со учеником ти блажен-
ным, честнее украсивыйся,
и Пимине, в постничестве
светозарне просиявый, в
един день и час внидосте в
свет незаходимый, идеже
молитеся Господеви, да по-
даст нам велию милость», а
также величание: «Велича-
ем тя, страсточерпче свя-
тый, священномучениче
Кукшо, и чтим честная стра-
дания твоя, яже за Христа
претерпел еси» и кондак,
глас 4: «Светила разумная,
сошедшееся хвалами
воспоем, людие: просияли
бо суть в мире сем: Пимин
многими подвиги, Кукша
же со учеником пропове-
дию слова, и сии трие пред-
стоящее Святей Троице...»

Газетные публикации
1913 года не только расска-
зывали о событиях прошло-
го, но и взывали к христи-
анским чувствам православ-
ных, напоминая о том, как
святым «особенно отрадно



30
Православный христианин 2013–7

будет видеть с высоты
небесной наше благочестие,
нашу жизнь согласно той
вере, которую они так само-
отверженно проповедали и
за которую и пострадали до
смерти. Об этом всем нам
нужно много, много поду-
мать, особенно при виде
того нечестия, которое
ныне смрадною волною раз-
ливается повсюду, и заглу-
шает собою, и даже оконча-
тельно усиливается смыть с
лица земли, орошенной
честною кровию святых
Кукши и Никона, то их ве-
ликое дело, ради которого
они неустанно трудились и
жизнь свою положили в на-
шей стране».

Призыв к благочестию,
ведению современной жиз-
ни по евангельским запове-
дям звучал призывно, гром-
ко и мощно: «В то же время
для нас глубоко отрадно то,
что чудодействовавший в
нашей стране древле во дни
земной своей жизни свя-
щенномученик Кукша чудо-
действует среди нас и
ныне… Будем же и мы вся-
чески благодарны ему и, па-
мятуя о дарованном нам им
духовном просвещении,
приближающим к Богу, неу-
станно искать для себя ис-
тинного просвещения и из-
бегать лжепросвещения,
удаляющего от Бога». Эти
слова были очень актуальны
в тот период истории Рос-
сии, когда грозная действи-
тельность 1905 года и его
последствия уже пытались
разрушить православные
устои государства. Были
они и сообразны предупре-
ждениям, которые неслись
с амвонов храмов в пропо-
ведях отца Иоанна Крон-
штадтского и других батю-
шек и архипастырей, волно-
вавшихся за духовное здо-
ровье россиян.

Некоторых может уди-
вить тот факт, что служба в
честь 800-летия кончины
святого просветителя вяти-

чей проходила не в кафед-
ральном соборе города Ка-
луги, а в Богоявленском
храме. Напомним, что в
этот период шел ремонт Ка-
лужского Троицкого кафед-
рального собора. Это была
одна из причин, в связи с
которой служба проходила
в Богоявленском храме. В
1913 году настоятелем в
этом доме Божьем был отец
Иоанн Глаголев, который
стал настоятелем храма 24
апреля 1913 года. Именно
этому батюшке была обяза-
на православная Калуга тем,
что в 1914 году в Богоявлен-
ском храме появилась почи-
таемая икона священному-
ченика Кукши с мощеви-
ком. Это событие в право-
славной прессе было назва-
но великой милостью.

Торжеству привоза ико-
ны предшествовали доста-
точно долгие предваритель-
ные переговоры с Киево-Пе-
черской обителью. Предва-
рительно испросив благо-
словения Преосвященней-
шего епископа Георгия, ко-
торый очень сочувственно
отнесся к планам настояте-
ля Богоявленской церкви,
отец Иоанн приложил
много трудов и стараний
для того, чтобы все испол-
нилось. Епископ Георгий
тоже «посвятил много вре-
мени и хлопот по исхода-
тайствованию для Богояв-
ленской церкви у первоие-
рархов Киевской Церкви
святых мощей священному-
ченика Кукши в его иконе
как благословенный дар Ки-
ево-Печерской обители на-
сельникам страны Калуж-
ской».

Правда, велась очень дол-
гая, многомесячная пере-
писка, прежде чем было
дано согласие на выполне-
ние просьбы настоятеля Бо-
гоявленского храма. Успех
дела был достигнут только
тогда, когда ходатайство
Преосвященнейшего Геор-
гия, епископа Калужского и

Боровского было направле-
но митрополиту Киевскому
Высокопреосвященнейше-
му Флавиану. В Киев был
направлен для получения
иконы с мощами священно-
мученика Кукши сам ини-
циатор этого богоугодного
дела – настоятель Богояв-
ленского храма о. Иоанн
Глаголев.

«Милостию угодника Бо-
жия поездка была везде
успешная и быстрая. Много
было оказано калужскому
паломнику в Киеве почета и
ласкового приема со сторо-
ны разных лиц и о. настоя-
теля Лавры, разрешившего
посланному спутнику
открыть пелены с мощей
святого угодника Кукши и
приложиться паломнику к
ручке святого угодника», —
так описывалось в калуж-
ской православной печати
посещение отцом Иоанном
Киева и его святынь. Упо-
миналось, что погода была в
эти дни прекрасная, солнце
освещало золотые купола,
все это было сообразно на-
строению как самого ба-
тюшки, так и с нетерпением
ожидавших его в Калуге
православных верующих,
духовенства и мирян.

Была устроена торже-
ственная встреча киевской
святыни, которая навечно
(как тогда казалось) обрета-
ла свое постоянное место в
Богоявленском храме. Мо-
щесодержащая икона была
встречена с почетом и
поклонением на железнодо-
рожном вокзале, был крест-
ный ход. Таким образом
икона была перемещена в
храм, где ей предстояло на-
ходиться. Очевидцы вспо-
минали, что это было «див-
ное и редкое зрелище». По
пути следования процессия
останавливалась пять раз —
у Московских ворот и у
церквей Алексеевской, Ни-
колаевской при мужской
гимназии, Никольской и ар-
хиерейской, где молебен со-

Страницы истории
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вершил Владыка. При пе-
нии величания крестный
ход достиг конечной точки
маршрута – Богоявленского
храма. К сожалению, на
сегодняшний день ничего
нельзя точно сказать о судь-
бе этой иконы.

Но следует добавить, что
задолго до юбилейного года
калужские любители стари-
ны постарались собрать и
проанализировать все мате-
риалы, которые проливали
свет на события, связанные
с деяниями этих святых, из-
вестными фактами их жи-
тия. Более других этой те-
мой интересовался и успеш-
но занимался В. М. Кашка-
ров, опубликовав в итоге ра-
боту «Очерки истории
церкви в пределах нынеш-
ней Калужской епархии». В
этом труде много внимания
было уделено как житию
священномученика Кукши,
так и выяснению географии
его служения.

В дальнейшем эти мате-
риалы легли в основу бро-
шюры «Апостол земли вяти-
чей», вышедшей в издатель-
стве «Фридгельм» в 2002
году. Составителями ее яв-
лялись А. С. Днепровский,
А. В. Урусов. Из аннотации
читатель узнавал, что «впер-
вые в Калуге издается рабо-
та о святом Кукше — иноке
Киево-Печерского монасты-
ря двенадцатого века. Он
одним из первых принял
участие в распространении
христианства на территории
Калужской земли».

В августе 2013 года в том
числе и эта брошюра была
представлена на большой
выставке, подготовленной в
Областной библиотеке им.
В. Г. Белинского к 900-ле-
тию со дня мученической
кончины святого Кукши.
Содержательность выстав-
ки, количество представ-
ленных источников приятно
поразили не только постоян-
ных читателей, интересую-
щихся историей своего

края, но и маститых краеве-
дов.

Но, конечно, самым зна-
чимым и важным событи-
ем, связанным со священно-
мучеником Кукшей, следу-
ет считать молебен 15 октя-
бря в Свято-Троицком ка-
федральном соборе, куда из
Киево-Печерской Лавры
была привезена частица мо-
щей священномученика
Кукши, просветителя вяти-
чей.

Торжественные меропри-
ятия начались с прибытия в
собор высокой делегации из
Украины во главе с пре-
мьер-министром Н. Я. Аза-
ровым. В храме премьер-ми-
нистра встречал митропо-
лит Калужский и Бо-
ровский Климент, духовен-
ство Калужской епархии и
жители города.

Нужно отметить, что пра-
вославные верующие стали
собираться в соборе задолго
до начала молебна. В основ-
ном стояли группами, чаще
это были прихожане того
или иного храма Калуги.
Были в соборе и ученики
православной гимназии, се-
минаристы, взрослые с
детьми дошкольного возрас-
та. Вся атмосфера была про-
никнута ожиданием того,
что через много-много лет
Господь послал калужанам
радость поклонения святым
мощам угодника Божьего
— священномученика Кук-
ши.

Переживания ожидания
сменились торжественно-
стью и молитвенной сосре-
доточенностью. Всеобщая
радость усилилась, когда в
храм вошла высокая делега-
ция из Украины и был вне-
сен ковчег с мощами свя-
щенномученика Кукши.
Этот ковчег был вручен
митрополиту Калужскому и
Боровскому Клименту по-
сле взаимных приветствий.
Владыка проследовал в
центр собора, где было со-
вершено молебное пение в

честь угодника Божьего. За
богослужением присутство-
вали, кроме названных лиц,
губернатор Калужской об-
ласти А. Д. Артамонов, чле-
ны украинской делегации,
духовенство епархии,
многочисленные верующие.

По окончании молебна
митрополит Климент благо-
словил ковчегом всех моля-
щихся и при пении велича-
ния приложился к святыне.
Также святым мощам
поклонились высокие гости
и все собравшиеся в соборе
— все от мала до велика.
Деток поднимали на руки,
чтобы и они тоже имели
возможность наравне со
взрослыми участвовать в
торжестве и тоже почув-
ствовали, что это был осо-
бый день в истории право-
славной Калуги.

Об этом же все слышали
из обращения к высоким го-
стям, духовенству и всем
молящимся, которым при-
ветствовал собравшихся
митрополит Климент. Осо-
бенно запомнились многим
следующие слова: «Семя
проповеди преподобному-
ченика Кукши принесло
плоды. Сейчас на Калуж-
ской земле, территория ко-
торой принадлежала вяти-
чам, имеется множество мо-
настырей, храмов. На этой
земле просияли многие свя-
тые угодники Божии: пре-
подобный Пафнутий Бо-
ровский, преподобный Ти-
хон Калужский, преподоб-
ные Оптинские старцы, свя-
той праведный Лаврентий
Калужский. Всех и не пере-
числить. В ХХ веке мы пере-
жили тяжелые времена, но
сейчас Церковь восстанав-
ливается. И то, что мы мо-
лимся в этом замечатель-
ном соборе — это плод тру-
дов последних двадцати лет.
А сегодня у нас особый день
— привезена частица мо-
щей преподобномученика
Кукши».

Страницы истории
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Калужские храмы издавна
поражали гостей города своей
внешней красотой и внутрен-
ним благолепием. Один из са-
мых ранних отзывов о велико-
лепии города Калуги и его
церквей оставили сопрово-
ждавшие патриарха Антиохий-
ского Макария в его поездке в
Москву. И было это в ХVII
веке. Город показался им ве-
лик, многолюден, красив, об-
ширен и величественен. Вот
что содержалось в их записях:

«Он больше Путивля, располо-
жен на краю горы». Иностран-
ные гости «насчитали 30
благолепных прекрасных
церквей; колокольни их лег-
кие, изящные и приподнятые»,
купола и кресты они нашли
красивыми.

Один из Домов Божьих, ко-
торые издавна радовали своим
видом наших предков и сохра-
нились до наших дней — Ни-
китский храм, как чаще всего
называют его калужане. 10 лет

назад (в 2003 году) , когда вы-
шла книга Г. М. Морозовой
«Прогулки по старой Калуге»,
никто не надеялся на то, что
снова зазвонят колокола этой
церкви. Тогда в обезображен-
ном людьми и временем зда-
нии размещался кинотеатр.
Вот что писала об этом автор
названной книги: «Рядом с му-
зеем находится кинотеатр
«Пионер» с прилегающим к
нему небольшим сквером. Это
здание относится к культовым

Величаем тя, святый
великомучениче Никито

Елена Метальникова

29 сентября калужский храм Рождества Пресвятой Богородицы (Никитский) отметил свой пре-
стольный праздник
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сооружениям. Когда-то это
была старейшая церковь во
имя Рождества Богородицы с
приделом великомученика
Никиты (отсюда название ули-
цы — Никитская) ».

Не задумываясь и не пере-
живая о попрании святыни, ро-
дители приводили своих детей
на дневные сеансы, подростки
сбегали с уроков, чтобы по-
смотреть «Фантомаса» и «Неу-
ловимых мстителей» и пр.,
влюбленные парочки покупа-
ли билеты последнего ряда на
вечерние сеансы. В то бого-
борческое время это было пра-
вилом и привычным делом,
когда храмы, где молились
наши предки, были превраще-
ны в склады и магазины, кино-
театры и архивы.

По промыслу Божьему на-
стало время восстановления
святыни. В октябре 2004 года
было принято решение о пере-
даче храма Калужской епар-
хии. С января 2005 года работы
по восстановлению храма
были поручены диакону Алек-
сию Пелевину (ныне настоя-
тель храма — протоиерей отец
Алексий Пелевин) . 28 сентя-
бря 2005 года прошло первое
богослужение — молебен с
акафистом, совершенное архи-
мандритом Никитой (Ананье-
вым — ныне епископом Ко-
зельским и Людиновским) и
священником Алексием Пеле-
виным. 18 января 2006 года по
благословению митрополита
Калужского и Боровского
была совершена первая Боже-
ственная литургия. На Пасху
2007 года в восстановленном
правом приделе великомуче-
ника Никиты была совершена
первая Божественная литур-
гия. 27 декабря 2009 года мит-
рополит Калужский и Бо-
ровский Климент совершил
освящение трех приделов хра-
ма. В этот же день был освя-
щен памятный крест в честь
освящения воскресшей святы-
ни и юбилейной даты со дня
постройки.

С этой поры прошло не так
много времени, но благолепие

восстановленного храма вос-
хищает как калужан, так и го-
стей города. Все вернулось на
круги своя после долгих лет
надругательства и разрухи.
Недавно пришлось случайно
услышать, что говорили па-
ломники из г. Суворова Туль-
ской области: «Как много
здесь святынь, вот куда нужно
чаще нам ездить…» Удивление
и радость приехавших палом-
ников вполне понятны, им уда-
лось помолиться многим свя-
тым, поклониться их святым
мощам. В том числе по благо-
словению настоятеля храма
отца Алексия Пелевина были
вынесены мощи святого вели-
комученика Никиты.

Церковные службы собира-
ют в обновленном храме
много прихожан, объединен-
ных молитвенной радостью и
преклонением перед возро-
жденным из забвения домом
Божьим. Да, и во внеслужеб-
ный период храм не пустует:
идут стар и мал, чтобы зака-
зать требы, поставить свечу –
свой малый дар Богу. По-
прежнему храм освящен в
честь Рождества Пресвятой
Богородицы, а правый придел
в честь великомученика Ники-
ты. Но, как в былые времена,
чаще храм называют Никит-
ским, ведь так повелось издав-
на. Даже в документах (духов-
ных росписях, метрических

Храм в XIX веке
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книгах, исповедных и клиро-
вых ведомостях) , хранящихся
в областном архиве, можно
встретить как одно, так и дру-
гое из упомянутых названий,
но наиболее часто — Никит-
ский.

Если в разного вида пере-
численных документах до пер-
вых десятилетий ХIХ века
чаще значилось «Градо-Калуж-
ская церковь Рождества Пре-
святой Богородицы, что на
старой площади», то в дальней-
шем в клировых ведомостях
написано: «Ведомость о
церкви вмч. Никиты, что на
старой площади, в г. Калуге, ея
причте и приходе за 1867 год»
(точно так же – за многие дру-
гие годы) . С середины ХIХ

века уже прочно закрепилось
и писалось следующее: «Ведо-
мость о церкви святого вели-
комученика Никиты». Анализ
всех сохранившихся материа-
лов по этому храму показыва-
ет, что от названия одного из
приделов — Никитский, осно-
вываясь более на закрепив-
шейся традиции, чем на офи-
циальной версии, стали и в до-
кументах, отчетах и прочей
документации называть храм
Никитским.

Если обратиться к истории
храма, соблюдая хронологиче-
скую последовательность, то
выясняется, что в церковной
летописи города Калуги за
1626 год среди некоторых дру-
гих деревянных церквей зна-

чится церковь Рождества Бо-
городицы с приделом Николая
Чудотворца. По описи 1685
года указывается, что церковь
Рождества Пресвятой Богоро-
дицы с приделом мученика
Никиты построена каменной.
В 1863 году она называется
при перечислении существую-
щих в губернском городе
церквей как каменная Рожде-
ства Пресвятой Богородицы,
или Никитская. Перечислен-
ные даты позволяют просле-
дить, какие изменения проис-
ходили, и почему в более ран-
них упоминаниях о храме и до-
кументах он называется в
честь Рождества Пресвятой
Богородицы.

Те же самые сведения со-
держались и в «Ведомости о
церкви святого великомучени-
ка Никиты» за разные годы, в
том числе за 1899 год: «Когда
и кем устроена сия церковь —
определенно не известно. Из
летописи относительно ее
можно видеть только следую-
щее: на месте нынешней Ни-
китской, или Рождества Бого-
родицы, церкви по описи 1626
года, находилась деревянная
Рождества Богородицы
церковь с приделом свт. Нико-
лая. По описи 1658 года эта
церковь значится уже камен-
ной с приделом великомуче-
ника Никиты, по которому до-
ныне именуется Никитскою».
В других источниках строи-
тельство каменного церковно-
го здания тоже относят к это-
му периоду: «Не позже 1658
года», «Построена когда и кем
точно не известно. Во всяком
случае не позже 1658 года».
Таким образом, уточняется
дата построения каменной
церкви с указанием Никит-
ского придела.

В свое время настоятелем
храма отцом Стефаном Ивано-
вым была переписана руко-
пись 1791 года, в которой опи-
сывалось много событий из ис-
тории Калуги. Батюшка не
только переписал эту руко-
пись, но и положил ее на хра-
нение с другими документами

Образ святителя Спиридона Тримифунтского
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храма. Благодаря кропотливо-
му труду и заботе о потомках
протоиерея отца Стефана из-
вестно следующее: в засушли-
вое лето 1754 года был пожар,
продолжавшийся не более
трех часов, «в сие время сгоре-
ло известных до 80 человек, 14
церквей, до 1200 домов, все
ряды до основания». В том
числе сгорела и церковь вели-
комученика Никиты (как зна-
чится в списке церквей, «кото-
рые выгорели») .

Факт пожара и возобновле-
ния церкви подтверждается и
другими документами. В Лето-
писи Градо-Калужских
церквей можно прочитать сле-
дующее: «По клировым ведо-

мостям церковь сия значится
построенною в 1755 году, но
это относится только к возоб-
новлению ея после бывшего в
1754 году пожара». Построен-
ная после пожара каменная
церковь позже претерпела не-
которые изменения, так как в
1815 году настоятель храма
протоиерей Стефан Иванов и
церковный староста калуж-
ский мещанин Осип Петрович
Карев получили благослове-
ние Преосвященнейшего Евге-
ния на постройку придела во
имя святителя Иоанна Злато-
уста. 19 апреля 1816 года отец
Стефан и церковный староста
план постройки, на которую
было получено благословение,

передали в Калужское губерн-
ское правление. Таким об-
разом, у храма появился еще
один придел.

В дальнейшем в докумен-
тах, которые и по сей день
хранятся в ГАКО, традиционно
отмечалось: «Престолов в
церкви три: в настоящей хо-
лодной во имя Рождества Пре-
святой Богородицы, в трапез-
ной теплой на южной стороне
во имя великомученика Ники-
ты, а на северной стороне во
имя святителя Иоанна Злато-
уста (устроен этот придел в
1820 году) ». Но пристройка
второго придела никак не по-
влияла на уже привычное к
тому времени второе название
храма — Никитский.

Любители истории родного
города хорошо знают, почему
в давние времена при построй-
ке первого каменного храма в
честь Рождества Богородицы
(вместо ранее существующего
деревянного с приделом святи-
теля Николая) появился не Ни-
кольский, а Никитский при-
дел. Достаточно подробно об
этом писал Д. И. Малинин в
одном из своих очерков, во-
шедших в сборник «Из калуж-
ской старины» и изданный Ка-
лужским Обществом истории
и Древностей. Этот очерк про-
ливает свет на события сере-
дины ХVII века, отдаленные от
нас несколькими столетиями.
Он называется «Село
Спасское Новое (Из истории
города Калуги) . Как и в других
своих работах, автор старается
подробно и на основании изу-
чения документов, имевшихся
в его распоряжении, расска-
зать о давних событиях.

Как говорится: «У Бога ни-
чего случайного нет». Так и в
случае сохранения в краевед-
ческой литературе, архивных
документах, а главное — и в
народной памяти освящения в
новом каменном храме имен-
но Никитского придела, под-
тверждает эти слова. Прошло
много-много лет, но мы имеем
достаточно точные сведения о
событиях той далекой поры.

Настоятель храма протоиерей Алексей Пелевин
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Вот о чем свидетельствуют за-
писи в клировых ведомостях
упомянутого храма: «В 1658
году по присоединению к Ка-
лужскому посаду с. Спасско-
го, переселенные в город со-
ставили три прихода, причем
две части, составившие новую
слободу, построили себе две
особенные церкви: Спаса и
Николая Слободских; третья
же часть вошла в состав при-
хода уже существующей Ро-
ждествено – Богородичной
церкви».

Кроме этого, указывалось,
что придел свт. Николая Чудо-
творца был заменен по настоя-
нию переехавших в Калугу
бывших жителей Спасского.
Придел Николая Чудотворца
был заменен приделом вмч.
Никиты в память Никитского
храма бывшего в селе
Спасском Никитой Иванови-
чем Романовым. По клировой
ведомости церковь эта значит-
ся построенной в 1755 году. Но
это относится только к возоб-
новлению ее после бывшего в
1754 году пожара, о котором
уже упоминалось.

На определенное влияние
жителей Спасского указывает
и Д.И. Малинин, описывая
сложности процесса переезда
их в Калугу и сопротивление с
их стороны при первых попыт-
ках их переселения в Калугу
(с 20-х годов ХVII века) : «Но
Спасское одолеть калужанам
было не под силу: с царским
дядей трудно тягаться, и село
продержалось после переселе-
ния … слободок еще 20 лет»
(автор рассказывает о пересе-
лении в связи с жалобами по-
садских на свободы привиле-
гированных владельцев,
подобных Спасскому) . А
Спасское действительно име-
ло свои торговые привилегии.

Точно так же удалось на-
стоять на своем бывшим жите-
лям Спасского в процессе
строительства нового камен-
ного храма. Их аргументы, так
упоминалось выше, были весо-
мы и основательны: они хоте-
ли сохранить память о Никит-

ском храме и его храмозда-
теле, который тоже был кре-
щен Никитой и получил
Спасское в наследство от вы-
сокородного и любимого в на-
роде дяди. Против этого труд-
но было что- либо возразить.
Следует учесть и исключи-
тельное почитание святого, во
имя которого был назван храм
в с. Спасском и придел в хра-
ме в честь Рождества Богоро-
дицы.

Великомученик Никита,
память которого в настоящее
время отмечается 28 сентя-
бря (15 сентября по церков-
ному календарю) был истин-
ным примером уверовавших
во Христа и готовых на лю-
бые подвиги во имя веры. Он
усердно трудился среди соп-
леменников в целях распро-
странения христианства сре-
ди них. Позже, в жестокие
времена, он стал духовным
вождем христиан-готов. Он
не только призывал верую-
щих быть твердыми и не бо-
яться мученичества, но и сам
был готов к этому. Он принял
мученическую смерть за
Христа, будучи брошенным
после страшных истязаний в
огонь, он там и скончался.
Но Господь не забыл его пре-
данность и силу веры: когда
друг святого Никиты отыс-
кал ночью его тело, то оно не
было повреждено, а озаря-
лось чудесным и неповтори-
мым светом. Великомученик
Никита был почитаем за
стойкость и преданность Спа-
сителю, за чудотворение.

Помимо всего сказанного
выше, уместно упомянуть о
том, что в акафисте велико-
мученику Никите есть такие
слова: «Радуйся, соименного
ти болярина Романова, твое-
го усердного чтителя, родо-
начальника дома царского
явивый. Радуйся, храм Бо-
жий, во имя твое им создан-
ный. Благоволением твоим
осенивый. Радуйся, велико-
мучениче и чудотворче Ни-
кито». В этом акафисте упо-
минается родоначальник ди-

настии Романовых, тоже хра-
моздатель, как и его потом-
ки, следовавшие благородно-
му примеру. Речь идет о Ни-
ките Романовиче — отце Фе-
дора Никитовича (патриарха
Филарета) , родного брата ца-
рицы Анастасии (любимой
жены Иоанна Грозного) ,
деде последнего владельца с.
Спасского и строителя там
Никитского храма — Ники-
ты Ивановича Романова.

Память о Никите Романо-
виче долго жила в народе. В
его честь слагались песни,
которые передавая из уст в
уста, простые люди сохрани-
ли для потомков. Через
много лет эти песни были за-
писаны и дошли в записях до
наших дней. Можно вспо-
мнить Карамзина, который
повествовал о том, как бояре
старались любыми путями,
самыми нелепыми выдумка-
ми очернить Никиту Романо-
ва перед Иоанном Грозным.
Как воин и полководец Ни-
кита Романов упоминается
много раз в разрядных запи-
сях своего времени.

Во время строительства
нового каменного храма в
честь Рождества Пресвятой
Богородицы с приделом во
имя великомученика Никиты
в народе была жива память о
Никите Романове — заступ-
нике народном, который
много-много раз решался на
заступничество перед царем
Иоанном Грозным за бедных
и сирых, за несправедливо
обвиненных и оклеветанных
недоброжелателями. И это
было еще одной из причин,
которая смогла бы пере-
тянуть чашу весов в решении
построить и освятить придел
храма в честь небесного по-
кровителя первого из Рома-
новых, являвшегося дядей
первого царя из этого рода.

Видимо, так было угодно
не столько людям, сколько
Богу! Сколько лет стоял храм
до разорения в период бого-
борческой власти — столько
лет благоукрашался придел в

Церковь сегодня
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честь великомученика Ники-
ты. К 1800 году убранство
храма и его приделов выгля-
дело благолепно. Об этом
много написано, в том числе
и современными исследова-
телями. Особое внимание об-
ращалось на образ великому-
ченика Никиты. Образ этот
представлял особую
ценность, он был написан в
ХVII веке. Святой изображал-
ся связывающим веревкой
беса. Традиционно такой об-
раз назывался в народе Ни-
кита-бесогон. Эта старинная
икона была в серебряной
ризе.

Но в храме было несколь-
ко икон вмч. Никиты. Одна
из них находилась против
правого клироса основного
иконостаса. Как писали в то
время, — образ вмч. Никиты
штилистовой, «на нем оклад
в медном венце с гривною и
еще маленький венчик сре-
бреные и позлащенные, без-
пробные». В Никитском при-
деле по описи 1800 года чис-
лился «образ храмовый св.
вмч. Никиты, на нем над гла-
вою образ Нерукотворного
Спаса, на нем венец и риза,
также на Нерукотворном об-
разе риза и венчик наклад-
ные и позлащенные 72 про-
бы, весу во всем оном и с по-
золотою 12 фунтов.

Кроме этого, «позади ле-
вого клироса у сводного
столба на стене в иконостасе
позлащенном образ вмч. Ни-
киты штилистовой, вокруг
оного на большой доске на-
писано страдание его и из-
гнание Адама из рая и про-
чие, на нем венец сребре-
ный и позлащенный безпроб-
ный. Во втором приделе был
еще один образ вмч. Никиты
без оклада и без венчика. В
Никитском приделе был пя-
тиярусный иконостас, висело
большое медное паникадило,
оно было посеребрено. Это
паникадило отличалось от
двух других хрустальных, ко-
торые были в церкви.

В конце ХIХ века храм по-

прежнему благодаря заботам
причта, в первую очередь, на-
стоятелей, церковных ста-
рост и пожертвованиям при-
хожан отличался благолепи-
ем и ухоженностью. Во вре-
мя обозрения калужских
церквей Его Преосвящен-
ством. Преосвященнейшим
епископом Виталием в 1891
году отмечалось, что Никит-
ский храм посещают не толь-
ко постоянные прихожане,
приписанные к приходу.
Обозревая Никитскую
церковь Преосвященнейший

Виталий нашел эту церковь
поместительною, удобною и
благоукрашенною… К обед-
ням же сей церкви по
воскресеньям и празднич-
ным дням обыкновенно при-
ходят многие чужеприход-
ные, торгующие в близ стоя-
щих торговых рядах или лав-
ках…»

В ХХ веке, когда в 1917
году наступило страшное вре-
мя порицания того, чему
покланялись предки, Никит-
ский храм был закрыт одним
из первых. В сентябре 1923
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года в документе с грифом
«Совершенно секретно» наря-
ду с закрытыми домовыми
храмами значились церковь
бывшего Казанского женско-
го монастыря и Никитская. В
этот период начинается пере-
дача ценностей Никитского
храма в другие храмы Калуж-
ской епархии, в учреждения
культпросвета, в историче-
ский музей. Часть имущества
была выставлена на продажу,
часть уничтожена.

Однако период атеистиче-
ских метаний закончился, и в
2004 году, когда храм был
возвращен епархии. Молитва
и церковные службы верну-
лись в дом Божий, где по-
прежнему звучит молитвен-
ное обращение к Спасителю,
Его Пресвятой Божьей Мате-
ри и святым угодникам Бо-
жьим. Все так же почитается
молящимися здесь прихожа-
нами великомученик Никита,
а младенцы в Святом Креще-
нии нарекаются именем свое-

го Небесного покровителя,
которому будут молиться,
когда подрастут.

И вновь в стенах храма за-
звучали слова акафиста свя-
тому великомученику Ники-
те: «Избранный страстотерп-
че Христов и доблий воине
Царя царей, Никито преслав-
не, оружием Креста враги ви-
димыя и невидимыя крепце
победивый и во всесожжении
тучное, яко жертву благопри-
ятну, себе самаго Господеви
принесый, в песнех с любо-
вию восхваляем тя, святаго
предстателя нашего, и радост-
но тебе вопием: Радуйся, ве-
ликомучениче и чудотворче
Никито».

Любят прихожане пре-
стольный праздник, когда
особенно торжественно про-
славляется великомученик
Никита. 28 сентября 2013
года в день памяти велико-
муеника Никиты митропо-
лит Калужский и Боровский
Климент совершил

праздничную литургию в
этом храме, один из престо-
лов которого освящен в
честь святого великомучени-
ка Никиты. За богослужени-
ем высокопреосвященней-
шему владыке сослужили
протоиерей Алексий Пеле-
вин — настоятель храма,
иеромонах Тихон (Шепелен-
ко) , иерей Максим Лихонин,
иерей Сергий Третьяков,
священнослужители Калуги,
протодиакон Сергий Кома-
ров — руководитель епархи-
альной пресс-службы. По
окончании литургии митро-
полит Климент совершил
поклонение Честному Кре-
сту и совершил молебное пе-
ние перед ковчегом с моща-
ми великомученика Никиты
– одной из святынь возро-
жденного храма. Затем вла-
дыка произнес проповедь.

Мы в праздники и в будни
не устаем повторять: «Свя-
той великомученик Никита,
моли Бога о нас».

Никитский храм сегодня
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